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Fotografía de Warren Richardson.
*Verso de un poema de Cesare Pavese.

Vendrá la muerte 
y tendrá tus ojos*

40 migrantes, 
entre ellos 

una madre, un 
adolescente 

y jóvenes 
soñadores, 

desaparecieron 
en el sur de 
México. Sus 

familias claman 
respuestas.  

De Chiapas 
a Oaxaca, un 

viaje en lancha 
se convirtió en 
la última señal 
de vida de 40 

personas. ¿Qué 
pasó el 21 de 
diciembre de 

2024?

Chiapas, 
puerta de 

entrada de 
migrantes, 
es ahora un 

campo de 
secuestros y 

desapariciones 
bajo el control 

criminal.  

A seis 
meses de la 

desaparición, 
las autoridades 
mexicanas no 
han movido 

un dedo para 
encontrar a los 
40 migrantes.  

Elianis, 
Jefferson, 
Meiling y 
Samei son 

algunos de los 
nombres que 
sus familias 
buscan sin 
descanso.

(Fragmento del reportaje Anatomía de una 
desaparición masiva forzada en México: ‘Mamá, caí en 

manos de la mafia’, de Beatriz Guillén, vía EL PAÍS).
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO

MEJÍA

Es un hecho: el mundo 
es un lugar malvado

os paralelismos suelen ser inquietantes.
En su más reciente columna, el escritor Jorge 

Volpi habla de algunos hechos perturbadores que 
sucedieron cien años atrás y que guardan un pareci-
do extraordinario con lo que estamos viviendo.

Le dejo al hipócrita lector un fragmento:
“El partido fascista toma el control de Italia, marcando el 

inicio de la dictadura de Mussolini, y en la Unión Soviética la 
facción de Stalin se hace con el poder. En Alemania, por su par-
te, Hitler publica ‘Mi lucha’. Mientras 
tanto, el mundo se cimbra en un sinfín 
de pequeños conflictos, azuzados por 
la rivalidad entre estas dos vertientes 
antagónicas del totalitarismo: el comu-
nismo y el fascismo. Los ecos de 1925 
resuenan, ominosos, un siglo después: 
adonde quiera que uno mire el desor-
den global resulta evidente. Nuevos 
autoritarismos, basados en viejas que-
rellas y resentimientos, renacen por 
doquier, dejando atrás una época en 
la cual parecía que la democracia iba a 
convertirse en la norma en el planeta”.

 
El caos tiene cara de Trump. El 

proceso de revocación de mandato en 
este sexenio —dice la Constitución— de-
berá convocarse tres meses después del 
tercer año de gobierno.

En el caso de de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, el tercer año concluye en 
septiembre de 2027, por lo que la solici-
tud de revocación de mandato podría rea-
lizarse entre octubre y diciembre de 2027, y la consulta se llevaría 
a cabo el domingo siguiente a los 90 días posteriores a la emisión 
de la convocatoria.

Es decir: aproximadamente en marzo o en abril de 2028.
La cosa se complica —la cosa siempre tiende a complicarse, 

no es novedad— porque en junio de 2027 habrá elecciones: se-
ñoras elecciones.

(Y la gente estará un poco harta de ir a las urnas)
En 2027 se votarán un total de mil 773 cargos a nivel federal 

y estatal.
Estos cargos incluyen:
 500 diputados federales.
17 gobernadores.
(En los estados de Aguascalientes, Baja California, Baja Cali-

L
fornia Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoa-
cán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Quintana Roo, San Luis 
Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas.

(Una novedad: en Sonora, el gobernador electo en 2027 ejer-
cerá el cargo solamente por tres años para homologar las elec-
ciones locales con las federales).

680 presidentes municipales.
Mil 88 diputados locales.
(Con excepción de Coahuila, las demás entidades renovarán 

sus congresos locales).
Además, en 2027 se llevarán a cabo 

elecciones judiciales para elegir la otra 
mitad de los cargos del Poder Judicial 
de la Federación que no se renovaron 
en 2025, así como cargos judiciales lo-
cales en 13 entidades: Baja California 
Sur, Campeche, Chiapas, Guanajuato, 
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Morelos, 
Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, 
Querétaro, Sinaloa y Yucatán.

Ir a elecciones nuevamente sería des-
gastante.

¿Cuánto tiempo se tardó la gente en 
votar en la reciente elección judicial?

Con acordeón oficial: quince minutos.
Con acordeón propio: veinte minutos.
Sin acordeón, y razonando el voto: 

cuarenta minutos.
A esto hay que sumar los votos para 

gobernador, diputados federales, dipu-
tados locales y ayuntamientos.

¿Cuántas boletas recibirá cada elector 
en las mesas de casilla?

En la elección judicial, hubo quienes recibieron hasta seis 
boletas.

A esto hay que sumar las boletas con los nombres de los juz-
gadores locales y las que contengan las opciones de los cargos 
arriba citados.

¿Cuántas serán?
¿Quince, dieciséis?
Ese día, júrelo el lector, se desquiciará el proceso.
Dígale a ese elector, además, que tendrá que acudir a las ur-

nas, otra vez, nueve o diez meses después.
¡El caos con cara de Trump!
¿No sería mejor que el proceso de revocación de mandato se 

realice ese mismo día de junio de 2027?
Una boleta más sería lo de menos.
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Anatomía de una desaparición masiva: 

“MAMÁ, CAÍ EN 
MANOS DE LA MAFIA”*

| BEATRIZ GUILLÉN |
EL PAÍS

Eran humildes, de barrios 
de casitas bajas, de super-

vivencia de remesas. Eran con-
ductores y albañiles, amas de 
casa y estudiantes. Venían de 
Cuba, de Honduras y de Ecua-
dor. Querían llegar hasta Esta-
dos Unidos, donde a algunos 
les esperaba una madre, un es-
poso o una hermana, a otros les 
parecía bien quedarse en Méxi-
co. Llamaban a diario a sus fa-
milias, mandaban la ubicación 
en tiempo real, compartían 
sonrientes los selfis de cada tra-
mo en el camino. Respondían a 
si has comido o tienes calor o 
qué tal has dormido. Eran car-
ne y huesos y esfuerzo. En la 
lista aparecen 40, son ocho a 
los que sus familias buscan con 
desesperación. 

Todos desaparecieron en la 
mañana del 21 de diciembre de 
2024 en el sur de México, recién 
montados en unas lanchas que 
los debían llevar de San José El 
Hueyate, en la costa de Chiapas, 
a Juchitán de Zaragoza, en Oa-
xaca. A las 08.25 de la mañana 
se apagó la última señal. Los 
polleros dicen que fueron dete-
nidos, que se ahogaron, que los 
mataron, que los tiene el cártel 
en un campo de trabajo forzado. 
Pese a las denuncias constan-
tes, las autoridades mexicanas 
no han hecho una sola acción 
para encontrarlos. Hace seis 
meses que las familias reci-
ben engaños, extorsiones y 

*ESTE ARTÍCULO FUE PUBLICADO 21 DE JUNIO EN EL PAÍS, 
EL CUAL RETOMAMOS ÍNTEGRAMENTE

Reconstrucción de los últimos movimientos de un grupo de 40 migrantes de Cuba, Honduras y Ecuador a los que 
se les perdió el rastro el 21 de diciembre de 2024 en San José El Hueyate, en la costa de Chiapas. Seis meses después, 

ninguna autoridad ha empezado a buscarlos

 ¿Dónde está Elianis Morejón, 
de 18 años? ¿Y Jefferson 
Quindil, de 21? Faltan Meiling 
Bravo, de 40 años, y su hijo 
Samei Reyes, de 14; Jorge 
Lozada, de 24, y Lorena, de 
28; Dayranis Tan y Ricardo 
Hernández, ambos de 33 años. 

amenazas, pero de ellos, ni 
un rastro. Es como si Méxi-
co —con sus 129.000 desa-
parecidos a cuestas— se los 
hubiera tragado.

Dicen los migrantes que hay 
algo peor que cruzar la oscura 
selva del Darién, en Panamá, 
para llegar a Estados Unidos. 
Dicen que no hay nada que se 
compare a México. En los últi-
mos cinco años, 237 migrantes 
han desaparecido en el país, 
según cifras de la Secretaría de 
Gobernación. Otros cientos han 
sido asesinados: mueren asfi-
xiados en celdas migratorias 
en Ciudad Juárez, a disparos 
por una confusión del Ejército, 
masacrados como los 72 de San 
Fernando, calcinados entre Ta-
maulipas y Nuevo León. Estos 
episodios se convirtieron en las 
postales atroces del norte, pero 
ahora, el terror de la fronte-
ra bajó al sur.

Chiapas siempre fue la puerta 
de entrada del negocio criminal. 
Por el río Suchiate cruzan las 
armas, la droga y los migran-
tes. Ingresan desde Guatemala 
y una vez en México se distri-

Elianis, Meiling y Samei, Dairanys, Jorge, Lorena, todos de Cuba, se 
conocieron el 18 de diciembre en una bodega en San José El Hueyate. Los 
tuvieron ahí hasta el 21 de diciembre, cuando avisaron a sus familias que ya 
salían sus lanchas hacia Oaxaca. Lo mismo que Ricardo y Jefferson. A las 08.25 
se apaga, ya en el océano, la última localización del grupo.  • Fotos: AgenciA

buyen desde ahí hacia todo lo 
demás. 

Pero, en 2024, la organiza-
ción Alto al Secuestro registró 
que solo en un mes 101 migran-
tes habían sido secuestrados 
en Chiapas. La persecución y 
el abuso ocurre ante la mirada 
omisa de los retenes de la Guar-
dia Nacional y el Instituto Na-
cional de Migración.

Estos dos últimos años, en los 
que casi dos millones de perso-

nas han entrado de forma irre-
gular en México, han servido a 
los grupos criminales en el sur 
para hacer una gran industria 
del tráfico de personas. Muchos 
de los que cruzan a México lle-
gan ya con una travesía pagada. 
Así venían Meiling y Samei, Lo-
rena y Jorge, Elianis y Dayranis, 
todos de Cuba. Habían pagado 
entre 8.000 y 10.000 dólares 
por la ruta entre Managua (Ni-
caragua) y Ciudad de México. 
Como si fuera una carrera de 
relevos, fueron recogidos en ve-
hículos particulares por distin-
tos conductores, que los graban 
cuando los dejan en la siguiente 
estación. “Estamos aquí dejan-
do el servicio de lo que son dos 
personas, sanos y salvos. ¿Todo 
bien, señores?”, se oye en uno de 
los últimos videos que les toma-
ron a Meiling y su hijo Samei: 
“Bienvenidos a Tapachula”.

Tapachula es el inicio 
de la espiral
En esta ciudad, de unas 
350.000 personas, estuvo du-
rante casi dos meses Jorge Lo-
zada esperando a que saliera su 
cita del CBP One, el sistema de 
asilo de Estados Unidos —que 
Donald Trump desactivó en su 
primer día de mandato—. “Se 
desesperó, porque lo que quería 
era entrar antes de que Trump 
asumiera el poder. Su esposa 
estaba allá y quería estar con 
ella”, cuenta su madre, Alicia 
Santos, por videollamada des-
de Santiago de Cuba. Así, el 17 
de diciembre Lozada contactó a 
un pollero por Facebook. En la 
conversación —a la que ha te-
nido acceso EL PAÍS— Lozada 
le pregunta en varias ocasiones 
por el peligro: “Brother no hay 
riesgos en el camino? Yo temo 
un poco por eso”. “No hermano 
la línea es segura. Es en carro 
particular”, contesta el trafi-
cante, que reconoce que lo más 
difícil es “salir del sur” pero que 
ellos viajan “con clave para mi-

Hace más de un año que el 
Estado, el más pobre del país, 
se convirtió en tierra tomada. 
La pelea entre los principales 
grupos criminales del país, el 
Cártel de Sinaloa y el Cártel 
Jalisco Nueva Generación, ha 
dejado un reguero de vacíos y 
de cadáveres. En esta pugna 
por el territorio los migrantes 
han sido la presa fácil. La 
mayoría no denuncia, por lo 
que sus crímenes no aparecen 
en las estadísticas oficiales.

gración, pulsera y sello”: “Que 
es el permiso que nos dan para 
salir sin problemas”.

La conversación sigue por 
WhatsApp y el plan cambia. 
Jorge Lozada y Lorena —a 
quien su familia ha pedido omi-
tir sus apellidos— no salen en 
coche hacia Ciudad de México 
porque “la carretera está mala, 
llena de retenes”, sino que son 
trasladados a San José El Hue-
yate, un pueblito en la costa de 
Chiapas, a unos 50 kilómetros 
de Tapachula, conocido por ser 
el origen de las rutas marítimas 
de migrantes, armas y droga 
hacia el norte. A esta especie de 
bodega, llega el resto del grupo, 
que todavía no se conocía y cada 
uno había llegado con un coyo-
te distinto, entre el 18 y el 19 de 
diciembre. Ricardo Hernández, 
que había salido de El Progreso, 
en Honduras, el 2 de diciembre, 
y Jefferson Quindil, que había 
partido de Cotopaxi, en Ecua-
dor, el 8 de diciembre, fueron a 
parar también a esta casa.

Fue ahí, en esa construcción 
sin terminar, rodeada de pla-
taneros, donde empezó la in-
quietud. Hacía mes y medio que 
Elianis Morejón había salido de 
su casa en un pueblito cercano a 
Colón, en Cuba. Su camino fue 
largo: pasó por Surinam, Gu-
yana y llegó a Río de Janeiro. 
Lectora empedernida, sociable 
y amable, aguantó casi un mes 
sola en Brasil. El 13 diciembre 
salió a Colombia, de ahí a El 
Salvador, después Nicaragua. 
La ruta con el guía que atrave-
só Centroamérica fue sin con-
tratiempos. “Muy bien tratada, 
muy tranquila”, relata su madre 
Isis Pérez desde Cuba. “Fue al 
llegar a México... algo no le gus-
tó para nada. El primer día me 
dijo: ‘Mamá, caí en las manos de 
la mafia”.

Por el GPS de Elianis More-
jón, las familias saben que el 
20 de diciembre los migrantes 
no se movieron de esa vivienda. 
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Jorge Lozada le cuenta a una 
amiga ese día por WhatsApp: 
“Estoy esperando a coger lan-
cha, pero dicen que la marea 
está alta, que no podemos salir 
así”. Esa misma tarde, le escri-
be: “Aquí se ha formado un tiro-
teo cabrón, esta gente salieron 
armados hasta los dientes y nos 
mandaron a entrar”. También 
por las conversaciones telefóni-
cas y de WhatsApp, las familias 
saben que no les estaban dando 
de comer, que quienes los vigi-
laban estaban drogados: “Esa 
gente andan a lo loco, hacen eso 
para mantenerse despiertos”.

El 21 de diciembre en la ma-
ñana, dos lanchas repletas de 
migrantes salieron desde el 
pueblo de San José El Hueyate 
en dirección al norte. Era una 
travesía —les dijeron— de unas 
ocho horas hasta Oaxaca. De 
ahí seguirían el viaje hasta Ciu-
dad de México, la última parada 
para la que sus familias habían 
pagado. “Pude hablar con ella 
ya encima de la lancha. Me dijo: 
‘Estamos aquí montados y nos 
están poniendo chalecos sal-
vavidas”, cuenta Darian Rivas, 
pareja de Elianis, con quien se 
iba a reunir en EE UU: “Estaba 
asustada, ella no sabía nadar”.

“Hola buenos días Lili cómo 
estás”, escribe Ricardo Her-
nández a las 7.02 de la mañana 
[hora de México] a su hermana. 
“Ya estamos en lancha”, añade 
53 minutos después. Cuando su 
hermana Lilian le contesta a las 
08.30 ya no le llegan los men-
sajes. La última localización 
del grupo está ya en el océano 
Pacífico, es un punto en el agua 
cerca de la orilla. La hora marca 
las 08.25, después no hay nada.

La primera explicación de los 
coyotes fue que el grupo había 
sido detenido. “Pero nos dijeron 
que como eran ya las fiestas de 
Navidad no se podía hacer nada 
para sacarlos”, explica Lilian 
Hernández por teléfono desde 
Estados Unidos. Después les 
dijeron que las lanchas se hun-
dieron —aunque los pescadores 
de la zona no registraron nin-
gún accidente en esos días—. 
Y a las semanas ya llegaron las 
extorsiones. “La prueba que te 
voy a mandar, es que le voy a 

pegar un balazo y te voy a ense-
ñar la foto de ella”, le llamaron a 
Darian Rivas, cuando le pedían 
2.000 dólares. Y los pagó. Des-
pués fueron 3.000 y luego otros 
1.500. Nunca le mandaron una 
foto, ni un audio, ni la pusieron 
en llamada. A ninguna de las 
familias. Todas fueron extorsio-
nadas, algunas incluso en varias 
ocasiones. 

Su única esperanza está aho-
ra en unas autoridades que, a 
pesar de tener la localización 

exacta de donde estuvieron y los 
números de quienes los trasla-
daron, no han hecho nada por 
buscarlos. Este periódico ha 
contactado con la Fiscalía de 
Chiapas y la Fiscalía General 
de la República, también con la 
Secretaría de Marina, pero no 
ha recibido respuesta. “No sola-
mente es la desaparición masi-
va de personas en situación de 
vulnerabilidad, sino que hay 
una total indiferencia por parte 
del Estado mexicano”, explica 
Yesenia Váldez, abogada de la 
Fundación para la Justicia, que 
está representando a las fami-
lias e interpuso la denuncia en 
la FGR. La abogada explica que 
conforme pasan los días el para-
guas de la desaparición permi-
te que se sumen otros delitos: 
trata, reclutamiento forzado... 
“En seis meses no hay ningu-
na noticia, pero tampoco hay 
ninguna acción de búsqueda. 
Son 40 personas. ¿Cómo 
desaparece tanta gente? 
¿Cómo la autoridad no se 
da cuenta? O lo permite o 
forma parte”.

La última fue a cargo de 
Milton, un coyote cubano, que 
les compartió una lista en la 
que estaban los nombres, los 
pasaportes y las firmas de 
sus familiares. Todo coincidía, 
así que la dieron por válida. 
Ahí aparecen 40 nombres de 
migrantes presuntamente 
secuestrados por el Cártel 
de Sinaloa. Pagaron 12.500 
dólares de rescate y Milton se 
desapareció con el dinero. 

Jefferson 
Quindil | 
21 años, de 
Cotopaxi, 
Ecuador
María tiene 
en su celular 
una foto y 

un video de su hijo. En la pri-
mera sale con ella y otra de sus 
hijas, está oscura, tomada des-
de arriba y salen acurrucados. 
El video dura 24 segundos y 
está formado por imágenes de 
Cotopaxi, una provincia cerca-
na a Quito, la capital de Ecua-
dor, de donde María salió hace 
dos años con destino a Esta-

dos Unidos. Una de ellas es la 
fotografía que aparece en este 
reportaje, del muchacho, de 21 
años, sonriente con una cha-
marra nueva. “Él es normal, no 
exagerante, no de quiero esto 
o esto, no. No dice nada sobre 
la comida, sobre la ropa, no, lo 
que yo compraba, él ponía”, ex-
plica por videollamada María, 
hablante de la lengua quechua.

Estaba estudiando en la es-
cuela militar, pero conforme 
empeoraba la situación en 
Ecuador, que está inmerso en 
un régimen de excepción, más 
ganas tenía de irse. “Aquí no 
hago nada, mami, yo quiero 
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irme para allá”, le dijo a su ma-
dre, que relata ahora llorando: 
“Quería venir a ver a mí”. Salió a 
principios de diciembre. Voló a 
San Salvador y de ahí un guía lo 
recogió para cruzar Honduras y 
dejarlo en Tapachula. Es el mis-
mo guía que utilizó María hace 
dos años, y que le ayudó a cru-
zar México. Eso le daba confian-
za. Sin embargo, en vez de hacer 
la ruta en vehículo particular 
como le tocó a ella, a Jefferson 
lo llevaron a San José El Hueya-
te para subir por lancha.

El sábado 21 de diciembre 
platicó por la mañana con su 
madre: “Hoy ya me sacan, 

mami, estoy bien, no estoy 
preocupado, ahorita estoy 
arreglando mochila, poniendo 
una funda para que no moje 
y ahorita salgo”. Le dijo que 
eran ocho horas de travesía y 
a ella le parecieron muchas. 
Se preocupó, le pidió que le 
avisara en cuanto salieran de 
la casa. “Él no supo dejar nada 
absolutamente, ni ubicación ni 
nada. A las 06.43 estábamos 
conversando y ya para las 7 de 
la mañana [hora de Estados 
Unidos] ya no me dio señal 
de vida. Entonces yo llama-
ba, mandaba audio, mensaje. 
Nada, hasta ahora”.

Meiling 
Álvarez 
y Samei 
Reyes | 
40 y 14 
años, de 
la Habana 
(Cuba)

Su familia guarda las imágenes 
de cada tramo en el camino. 
Meiling Álvarez con los rizos re-
cogidos, sonriente, ropa depor-
tiva, mochila y chanclas. Siem-
pre del brazo de su único hijo, 
Samei, que mira serio a la cá-
mara cuando le graban los po-
lleros. “Hoy 18 de diciembre de 
2024, Chapin aquí está tu gente, 

en Tapachula, ya de camino pa’ 
la Ciudad de México”, dice el 
último traficante, al que su her-
mana Mayelin Álvarez, le había 
pagado la ruta hasta la capital 
de México. Nunca ha explicado 
qué pasó con ellos, pero sigue 
activo en redes, ofreciendo los 
servicios para otros migrantes.

Ellos salieron el 12 de diciem-
bre de Cuba. “Estaban locos por 
irse de aquí”, cuenta Margarita 
Bravo, desde La Habana. Mei-
ling trabajaba en un banco, pero 
lo dejó para tratar de solicitar el 
llamado ‘parole humanitario’, 
el programa iniciado por Joe 
Biden que permitía a cubanos, 

haitianos, venezolanos y nicara-
güenses pedir asilo si tenían un 
familiar en el país. La hermana 
y los sobrinos de Meiling viven 
en EE UU, pero no le aceptaron 
la solicitud, por lo que “se lanzó 
a la travesía”. También contem-
plaban como opción encontrar 
trabajo en México. “Ella es una 
muchacha muy carismática, 
superagradable, presumida, le 
encantaba bailar”, dice Marga-
rita. “Y buena madre”, apunta 
su hermana. Sobre Samei, a las 
dos se les quiebra la voz: “Un 
muchacho bien alegre, le encan-
taba la informática, estaba en la 
secundaria”, recoge su abuela. 
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Termina Mayelin: “Un mucha-
chito muy bueno, tranquilo, 
noble. Si a veces me pregunto… 
¿dónde lo tendrán?”.

Ricardo 
Hernández 
| 32 años, 
de El 
Progreso 
(Honduras)
Desde que 
R i c a r d o 

Hernández desapareció, su 
hermana Lilian ha hecho lo 
imposible por encontrarlo. 
Consiguió que un abogado 
pusiera un amparo a los cen-
tros de detención migrato-
rios, donde ya el 29 de enero 
le confirmaron que no estaba 
allí retenido; puso la denuncia 
en la Fiscalía de Chiapas y en 
las comisiones de búsqueda, 
que empezaron a difundir su 
ficha el 12 de febrero; ha pa-
gado extorsiones, le ha escri-
to por mail y redes sociales 
a Omar García Harfuch, el 
zar de Seguridad de México, 
para pedirle ayuda. “Mi meta 
es que las autoridades mexi-
canas nos escuchen, porque 
¿cómo es posible que se pier-
dan 23 personas y nadie haya 
visto nada y nadie sepa nada? 
Es imposible, alguien tiene 
que saber lo que está pasan-
do", cuenta por videollamada 
desde EE UU.

Ricardito, como ella lo llama, 
es el pequeño de la familia. No 
se ven desde que ella salió de 
Honduras hace 20 años: “Es el 
del corazón más grande, quien 
más ha cuidado a mis papás”. 
Estudió Ciencias de la Com-
putación, pero no encontró 
un empleo relacionado con su 
carrera. Su último trabajo fue 
en una tortillería, entregan-
do tortillas a los restaurantes. 
Tiene dos hijos y uno de ellos 
iba a empezar la escuela. “Ya 
no quería estar pidiéndome di-
nero a mí”, cuenta Hernández, 
que durante meses pensó que 
el único desaparecido era su 
hermano. Empezó a rastrear 
noticias en Internet y ahí en-
contró la historia de Mayelin 
Álvarez, la contactó y se dieron 
cuenta de que sus familiares 
habían estado juntos antes de 
desaparecer: “Mayelin tenía 
una foto de su sobrino y en la 
parte de atrás en la cama está 
sentado mi hermano”.

La casa de Tapachula a la 
que llegó Ricardo Hernández 
el 18 de diciembre es la mis-
ma por la que pasó también 
Elianis Morejón. “Yo le pido a 
Dios que aparezca mi herma-
no, pero yo no me voy a olvi-
dar de los que están desapare-
cidos, porque son un montón 
de migrantes que a lo mejor 
no tienen a nadie que los esté 
buscando”.

Elianis 
Morejón 
| 19 años, 
de Colón 
(Cuba)
Cree Isis 
Pérez que 
gran parte 

del problema fue la universi-
dad. Elianis Morejón empezó 
Radiofísica Médica en Colón; 
había sacado buenas notas y 

se trasladó de su pueblo a la 
ciudad para iniciar las clases. 
Durante meses, cuenta su ma-
dre, no tuvieron ni profesores 
ni lecciones: “Se desilusionó”. 
Eso, unido a la situación en 
Cuba y a que su novio, Da-
rian Rivas, ya vivía en Esta-
dos Unidos, la hizo lanzarse 
a la ruta. Estuvo “perfecta” 
prácticamente todo el cami-
no: “Nos hacía videollamadas 
constantemente, eso era estar 
pegada día y noche al teléfo-
no”. Isis Pérez relata que su 
hija estaba ya algo cansada al 
final, porque llevaba más de 
un mes sola, pero contenta 
de haber conocido Río de Ja-
neiro y otras ciudades: “Ella 
tenía apuntados todos los lu-
gares, me dijo que iba a hacer 
un libro sobre eso, que le ha-
bían pasado tantas historias… 
El problema fue cuando llegó 
a Tapachula”.

Todo se enturbió desde en-
tonces. “El día 21 de diciem-
bre fue el último que habló 
con todos nosotros, su novio, 
su hermano y conmigo. Nos 
dijo que nos quería, que nos 
cuidáramos. Lo último que 
me dijo fue: ‘Cuídeme a Lulú’. 
Una perrita pequeña que ella 
tiene, que era su vida”, dice 
Isis Pérez y se echa a llorar. 
“Ella es una luchadora, una 
soñadora, le encanta vivir, 
tiene una idea del futuro in-
creíble, de luchar, de ser feliz 
y de vernos feliz a nosotros. 

Una niña super responsable, 
organizada”, apunta. “Las 
autoridades, mira que hemos 
batallado y nadie hace nada. 
Hay tantas personas que se 
desaparecen en ese país y 
todo se queda así. Es que eso 
no puede ser. En ningún país 
del mundo sucede eso”.

Jorge 
Lozada | 
24 años, de 
Santiago 
de Cuba 
(Cuba)
Habla Ali-
cia Santos, 

desde Santiago de Cuba, por 
videollamada y presenta a su 
madre, a su nieta y a dos de 
sus hijos, mientras platica de 
Jorge, del que le falta. Cuen-
ta que no pudo estudiar una 
carrera pero que él miraba 
cómo hacían un techo y lo ha-
cía, cómo se desarmaba una 
estufa y él también podía. 
Cuenta que era, como dicen 
allá, “muy campechano, muy 
familiar”, que también tenía 
un carácter “muy explotado”: 
“Pero cometía un error y al 
ratico va y pide perdón, rapi-
dito se le pasa”. Que le gus-
taba mucho cocinar, que era 
muy amado.

En estos seis meses, Alicia 
ha dejado de dormir para 
unir las piezas de la desapa-
rición de su hijo. “Son tantos 
eslabones perdidos, tantas 

versiones”, reconoce. Le han 
dicho de todo: que fue dete-
nido por la marina, por mi-
gración, secuestrado por el 
Cártel de Sinaloa, enviado a 
la guerrilla en Tamaulipas, 
asesinado y tirado en una 
bolsa. “Una no sabe ya qué 
creer”. Ha contactado con las 
madres buscadoras mexica-
nas y les ha repartido la ficha 
de Jorge, que salió de Cuba el 
23 de octubre. Las separa un 
océano pero su anhelo es el 
mismo: “Yo lo que sí quisie-
ra del Gobierno de México, 
es que cualquiera que fuera 
la condición de mi hijo, que 
esté en la calle sin documen-
tos, sin dinero, secuestrado, 
muerto. Sea lo que sea: yo 
lo que quiero es traerlo para 
Cuba. Yo quiero a mi hijo 
aquí. Eso es lo único que yo 
quiero”.

Dayranis 
Tan | 33 
años, de 
Camagüey 
(Cuba)
Los últi-
mos días 
en Méxi-

co, Dayranis Tan ya no te-
nía saldo en el celular, por 
eso la última vez que habló 
con su madre, Graciela Ra-
mos, fue el 18 de diciembre. 
“Estaba bien, descansando 
en una casa en Tapachula”, 
cuenta la mujer, que ha te-

nido que caminar 40 minu-
tos para encontrar señal y 
contestar a la videollamada 
de EL PAÍS. Vive en Cama-
güey, en el campo, donde los 
apagones del Gobierno la 
dejan sin corriente durante 
días. Desde ahí cuida ahora 
a los dos hijos de Dayranis, 
de 10 y 14 años. “Ella no era 
caminadora. Era tranquila, 
una mujer de su casa. A ve-
ces grababa algunas nove-
litas y las veía... La música 
sí le gustaba, siempre tenía 
música puesta”, relata esta 
madre angustiada.

Cuenta que Dayranis no 
buscaba llegar hasta Esta-
dos Unidos, donde vivía su 
esposo, Leonardo Reguei-
ra, porque sabía que todo 
se había puesto difícil con 
la victoria de Trump. “Su 
propósito era quedarse en 
México porque ya para Es-
tados Unidos era difícil pa-
sar. Porque ya Trump esta-
ba a punto de entrar en el 
mandato. Ella lo que que-
ría era trabajar para una 
mejoría de vida”, narra. 
La última comunicación de 
Dayranis le llegó a Leonar-
do a través del celular de 
Meiling Álvarez. Él cues-
tiona ahora: “No es fácil 
que esa cantidad de perso-
nas se la robe la gente, ni 
los narcos, ¿no?“. Desde el 
21 de diciembre, solo que-
dan preguntas.
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L os consejeros estatales 
de Morena en Puebla ce-

rraron filas con el gobernador 
Alejandro Armenta Mier, en 
respaldo a la reforma de ci-
berasedio que castiga delitos 
como el espionaje, usurpación 
de identidad y ciberasedio.

La modificación el Código 
Penal que ha desatado polé-
mica, establece penas de has-
ta tres años por ciberasedio, 
que se configura al insultar en 
redes sociales a alguien con 
insistencia para causarle al-
gún daño.

 Al salir de la sesión, 
el mandatario estatal 
reiteró que su gestión 
respeta la libertad de 
expresión y rechazó 
que la reforma esté 
contemplada para 

censurar a los medios 
de comunicación. 

Acusan malinformación 
de la oposición
En conferencia de prensa, la 
dirigente del partido: Olga 
Lucía Romero Garci-Crespo, 
defendió la normativa y acu-
só que es “la oposición” quien 
busca desprestigiarla

“Por ahí hubo algunos de la 
oposición que quisieron ma-
linterpretar el sentido de la 
reforma que en ningún mo-
mento es privar de los dere-
chos que tenemos”, dijo.

Los consejeros señalaron 
que el fin es proteger a las 
infancias en redes sociales, 
mientras que Villegas señaló 
que en caso de ser necesario 
habrá una contrarreforma 
para evitar ambigüedades.

ANDRÉS VILLEGAS MENDOZA, PRESIDENTE DEL 
CONSEJO, DESTACÓ QUE EL POSICIONAMIENTO SE 

APROBÓ POR UNANIMIDAD

Consejeros de Morena 
cierran filas con la Ley 

de Ciberseguridad
Este domingo los integrantes del Consejo Estatal se 
reunieron con el mandatario poblano para su sesión 

ordinaria y, en un punto extraordinario, se aprobó el respaldo 
a la reforma sobre seguridad y acoso digital.

AlejAndro ArmentA

@ArmentApueblA_

Participamos en el Consejo Estatal de   
@MorenaPuebla_ , encabezado por la presidenta 
del partido,  @OlgaRomeroGC, con el objetivo 
de seguir fortaleciendo en unidad los principios 
de la #CuartaTransformación, junto a nuestra 
presidenta, la Dra. @Claudiashein.

Respetamos la libertad 
de expresión, yo en 
lo personal tomo la 
crítica como algo 
positivo, nos ayuda 
a crecer, como lo 
he manifestado 
respetamos el trabajo 
que hacen los medios, 
no tiene que ver con 
el tema de medios de 
comunicación, no hay 
censura, promovemos 
los derechos” 
>AlejAndro ArmentA.

| DAVID CELESTINO

Luego de la polémica y acusa-
ciones de supuesta censura a 
la Ley de Ciberseguridad en 
Puebla, la presidenta de la 
Junta de Gobierno del Poder 
Legislativo local, Laura Arte-
misa García Chávez, señaló 
que están dispuestos a escu-
char todas las voces, a fin de 
garantizar que la enmienda 
no transgreda ningún derecho 
humano.

Esto tras el pronunciamien-
to de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos 
(CNDH), organismo que ex-
hortó al gobierno estatal a 
revisar la redacción del re-
cientemente añadido artículo 
480 del Código Penal, bajo el 
argumento de “garantizar el 
pleno respeto a la libertad de 
expresión”.

La nueva legislación esta-
blece penas de 11 meses hasta 
tres años de cárcel y multas de 
hasta 300 UMAs a quien, por 
medios digitales, redes socia-
les o plataformas virtuales, 
“insulte, injurie, ofenda, agra-
vie o veje a otra persona con 
la insistencia necesaria para 
causarle un daño o menosca-
bo en su integridad física o 
emocional”.

 La CNDH reconoció 
en su pronunciamiento 

la intención de 
prevenir y sancionar 
la violencia digital. 

Sin embargo, advirtió 
que la redacción del 

artículo es “poco clara” 
y podría restringir la 
libertad de expresión, 
especialmente en 

contextos de interés 
público

“Por tal motivo, la CNDH ex-
horta de manera respetuosa a 
las autoridades del Estado de 
Puebla a revisar la redacción 
del citado artículo, a fin de que 
se garantice el cumplimiento 
del principio de legalidad y 
prevenir el uso del derecho pe-
nal como medio indirecto de 
censura o inhibición del ejer-
cicio del derecho a manifestar 
ideas, pensamientos y opinio-
nes por cualquier medio”, se-
ñala el documento.

Laura artemisa

@artemisa_
Laura 

Como Congreso, leo con 
atención el exhorto de 
la CNDH. En Puebla 
estamos siempre abiertos 
a la escucha de todas las 
voces, porque sólo así se 
construye la democracia. 
Esta ocasión no ha sido la 
excepción, estamos abiertos 
a revisar lo necesario para 
garantizar las libertades de 
toda la sociedad”.

Congreso de Puebla, 
abierto a revisar y 

escuchar a todas las 
voces por ciberseguridad
Tras el llamado de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH) a garantizar 
la libertad de expresión, el Congreso de Puebla 
revisará la reforma al Código Penal que tipifica 

al ciberasedio como delito.
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D e acuerdo con la edición 
49 del Ranking de Alcal-

des de México de las Grandes 
Urbes de C&E Research, el 
edil de la capital poblana, Pepe 
Chedraui Budib, alcanzó una 
calificación del 68 por ciento 
de aprobación a su desem-
peño, colocándose en la quinta 
posición del listado. 

Entre los aspectos 
evaluados en la 

encuesta llevada a 
cabo por la publicación 
especializada, destacan 
rubros como seguridad, 

servicios públicos, 
alumbrado, limpieza, 
pavimentación, agua 
potable, parques y 

jardines, así como en 
la percepción social 
sobre corrupción en 
las dependencias 

municipales

La evaluación se realizó a 
los municipios con más de 
600 mil habitantes, cuyo re-
sultado es el promedio obte-
nido por cada alcalde ante las 
preguntas sobre satisfacción 
ciudadana.

LA ENCUESTA FUE REALIZADA POR LA REVISTA DE 
ESTRATEGIA POLÍTICA, CAMPAIGNS & ELECTIONS MÉXICO

Pepe Chedraui, 5° alcalde con mejor 
desempeño del país

JOSÉ CHEDRAUI BUDIB 
(Puebla) – 68%

Top 5 de 
alcaldes 
con mejor 
desempeño:

FELIPE FERNANDO MACÍAS 
(Querétaro) – 76%

CECILIA PATRÓN LAVIADA 
(Mérida) – 75%

JUAN JOSÉ FRANGIE
 (Zapopan) – 71%

MARCO ANTONIO BONILLA 
Mendoza (Chihuahua) – 69%

|STAFF · 

El Gobierno de la Ciudad de 
Puebla, bajo la dirección 

del presidente municipal Pepe 
Chedraui Budib, anunció una 
inversión sin precedentes de 
160 millones de pesos para re-
parar más de 300 mil baches 
en la capital poblana.

Con la finalidad principal de abordar el 
rezago en el mantenimiento de las vialidades 
heredado de administraciones anteriores, y 
responder eficazmente a los nuevos reportes 
que surgen a diario, Chedraui Budib detalló 
que las aportaciones corresponden a 110 

millones de pesos por parte del municipio y 
50 millones del estado

Para ello, se desplegarán 
cuadrillas de trabajo tanto 
municipales como estatales, 
quienes operarán de manera 
coordinada en los cuadran-
tes prioritarios de la ciudad 
para garantizar una aten-
ción organizada y eficiente, 
con lo que se prevé dar una 
solución de fondo el proble-
ma del bacheo que afecta a 
los ciudadanos.

Con esta 
acción 
contundente, 
el Ayuntamiento 
reafirma su 
compromiso de 
“poner orden 
en la capital”, 
garantizando 
vialidades 
más seguras 
y funcionales 
para atender 
las necesidades 
de las y los 
poblanos.  • 
Fotos: AgenciA

Es una inversión histórica en baches que, 
gracias a la generosidad del Gobernador y 
al esfuerzo que está haciendo en la capital, 
vamos a lograr tapar más de 300 mil 
baches en toda la ciudad de Puebla” 
/ PePe Chedraui

EN UNA ACCIÓN CONJUNTA SIN PRECEDENTES, ESTE RECURSO 
PERMITIRÁ REPARAR MÁS DE 300 MIL BACHES 

Municipio y Estado destinan inversión 
histórica de 160 MDP al ‘Bachetón’

De la mano con el Gobierno del Estado encabezado por el mandatario 
Alejandro Armenta, el objetivo de dicho proyecto busca mejorar 
significativamente la infraestructura vial de la capital poblana.



8 Lunes 23 · junio · 2025

| DAVID CELESTINO

L os consejeros estatales 
de Morena en Puebla ce-

rraron filas con el gobernador 
Alejandro Armenta Mier, en 
respaldo a la reforma de ci-
berasedio que castiga delitos 
como el espionaje, usurpación 
de identidad y ciberasedio.

La modificación el Código 
Penal que ha desatado polé-
mica, establece penas de has-
ta tres años por ciberasedio, 
que se configura al insultar en 
redes sociales a alguien con 
insistencia para causarle al-
gún daño.

 Al salir de la sesión, 
el mandatario estatal 
reiteró que su gestión 
respeta la libertad de 
expresión y rechazó 
que la reforma esté 
contemplada para 

censurar a los medios 
de comunicación. 

Acusan malinformación 
de la oposición
En conferencia de prensa, la 
dirigente del partido: Olga 
Lucía Romero Garci-Crespo, 
defendió la normativa y acu-
só que es “la oposición” quien 
busca desprestigiarla

“Por ahí hubo algunos de la 
oposición que quisieron ma-
linterpretar el sentido de la 
reforma que en ningún mo-
mento es privar de los dere-
chos que tenemos”, dijo.

Los consejeros señalaron 
que el fin es proteger a las 
infancias en redes sociales, 
mientras que Villegas señaló 
que en caso de ser necesario 
habrá una contrarreforma 
para evitar ambigüedades.

ANDRÉS VILLEGAS MENDOZA, PRESIDENTE DEL 
CONSEJO, DESTACÓ QUE EL POSICIONAMIENTO SE 

APROBÓ POR UNANIMIDAD

Consejeros de Morena 
cierran filas con la Ley 

de Ciberseguridad
Este domingo los integrantes del Consejo Estatal se 
reunieron con el mandatario poblano para su sesión 

ordinaria y, en un punto extraordinario, se aprobó el respaldo 
a la reforma sobre seguridad y acoso digital.

AlejAndro ArmentA

@ArmentApueblA_

Participamos en el Consejo Estatal de   
@MorenaPuebla_ , encabezado por la presidenta 
del partido,  @OlgaRomeroGC, con el objetivo 
de seguir fortaleciendo en unidad los principios 
de la #CuartaTransformación, junto a nuestra 
presidenta, la Dra. @Claudiashein.

Respetamos la libertad 
de expresión, yo en 
lo personal tomo la 
crítica como algo 
positivo, nos ayuda 
a crecer, como lo 
he manifestado 
respetamos el trabajo 
que hacen los medios, 
no tiene que ver con 
el tema de medios de 
comunicación, no hay 
censura, promovemos 
los derechos” 
>AlejAndro ArmentA.

| DAVID CELESTINO

Luego de la polémica y acusa-
ciones de supuesta censura a 
la Ley de Ciberseguridad en 
Puebla, la presidenta de la 
Junta de Gobierno del Poder 
Legislativo local, Laura Arte-
misa García Chávez, señaló 
que están dispuestos a escu-
char todas las voces, a fin de 
garantizar que la enmienda 
no transgreda ningún derecho 
humano.

Esto tras el pronunciamien-
to de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos 
(CNDH), organismo que ex-
hortó al gobierno estatal a 
revisar la redacción del re-
cientemente añadido artículo 
480 del Código Penal, bajo el 
argumento de “garantizar el 
pleno respeto a la libertad de 
expresión”.

La nueva legislación esta-
blece penas de 11 meses hasta 
tres años de cárcel y multas de 
hasta 300 UMAs a quien, por 
medios digitales, redes socia-
les o plataformas virtuales, 
“insulte, injurie, ofenda, agra-
vie o veje a otra persona con 
la insistencia necesaria para 
causarle un daño o menosca-
bo en su integridad física o 
emocional”.

 La CNDH reconoció 
en su pronunciamiento 

la intención de 
prevenir y sancionar 
la violencia digital. 

Sin embargo, advirtió 
que la redacción del 

artículo es “poco clara” 
y podría restringir la 
libertad de expresión, 
especialmente en 

contextos de interés 
público

“Por tal motivo, la CNDH ex-
horta de manera respetuosa a 
las autoridades del Estado de 
Puebla a revisar la redacción 
del citado artículo, a fin de que 
se garantice el cumplimiento 
del principio de legalidad y 
prevenir el uso del derecho pe-
nal como medio indirecto de 
censura o inhibición del ejer-
cicio del derecho a manifestar 
ideas, pensamientos y opinio-
nes por cualquier medio”, se-
ñala el documento.

Laura artemisa

@artemisa_
Laura 

Como Congreso, leo con 
atención el exhorto de 
la CNDH. En Puebla 
estamos siempre abiertos 
a la escucha de todas las 
voces, porque sólo así se 
construye la democracia. 
Esta ocasión no ha sido la 
excepción, estamos abiertos 
a revisar lo necesario para 
garantizar las libertades de 
toda la sociedad”.

Congreso de Puebla, 
abierto a revisar y 

escuchar a todas las 
voces por ciberseguridad
Tras el llamado de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH) a garantizar 
la libertad de expresión, el Congreso de Puebla 
revisará la reforma al Código Penal que tipifica 

al ciberasedio como delito.
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D e acuerdo con la edición 
49 del Ranking de Alcal-

des de México de las Grandes 
Urbes de C&E Research, el 
edil de la capital poblana, Pepe 
Chedraui Budib, alcanzó una 
calificación del 68 por ciento 
de aprobación a su desem-
peño, colocándose en la quinta 
posición del listado. 

Entre los aspectos 
evaluados en la 

encuesta llevada a 
cabo por la publicación 
especializada, destacan 
rubros como seguridad, 

servicios públicos, 
alumbrado, limpieza, 
pavimentación, agua 
potable, parques y 

jardines, así como en 
la percepción social 
sobre corrupción en 
las dependencias 

municipales

La evaluación se realizó a 
los municipios con más de 
600 mil habitantes, cuyo re-
sultado es el promedio obte-
nido por cada alcalde ante las 
preguntas sobre satisfacción 
ciudadana.

LA ENCUESTA FUE REALIZADA POR LA REVISTA DE 
ESTRATEGIA POLÍTICA, CAMPAIGNS & ELECTIONS MÉXICO

Pepe Chedraui, 5° alcalde con mejor 
desempeño del país

JOSÉ CHEDRAUI BUDIB 
(Puebla) – 68%

Top 5 de 
alcaldes 
con mejor 
desempeño:

FELIPE FERNANDO MACÍAS 
(Querétaro) – 76%

CECILIA PATRÓN LAVIADA 
(Mérida) – 75%

JUAN JOSÉ FRANGIE
 (Zapopan) – 71%

MARCO ANTONIO BONILLA 
Mendoza (Chihuahua) – 69%

|STAFF · 

El Gobierno de la Ciudad de 
Puebla, bajo la dirección 

del presidente municipal Pepe 
Chedraui Budib, anunció una 
inversión sin precedentes de 
160 millones de pesos para re-
parar más de 300 mil baches 
en la capital poblana.

Con la finalidad principal de abordar el 
rezago en el mantenimiento de las vialidades 
heredado de administraciones anteriores, y 
responder eficazmente a los nuevos reportes 
que surgen a diario, Chedraui Budib detalló 
que las aportaciones corresponden a 110 

millones de pesos por parte del municipio y 
50 millones del estado

Para ello, se desplegarán 
cuadrillas de trabajo tanto 
municipales como estatales, 
quienes operarán de manera 
coordinada en los cuadran-
tes prioritarios de la ciudad 
para garantizar una aten-
ción organizada y eficiente, 
con lo que se prevé dar una 
solución de fondo el proble-
ma del bacheo que afecta a 
los ciudadanos.

Con esta 
acción 
contundente, 
el Ayuntamiento 
reafirma su 
compromiso de 
“poner orden 
en la capital”, 
garantizando 
vialidades 
más seguras 
y funcionales 
para atender 
las necesidades 
de las y los 
poblanos.  • 
Fotos: AgenciA

Es una inversión histórica en baches que, 
gracias a la generosidad del Gobernador y 
al esfuerzo que está haciendo en la capital, 
vamos a lograr tapar más de 300 mil 
baches en toda la ciudad de Puebla” 
/ PePe Chedraui

EN UNA ACCIÓN CONJUNTA SIN PRECEDENTES, ESTE RECURSO 
PERMITIRÁ REPARAR MÁS DE 300 MIL BACHES 

Municipio y Estado destinan inversión 
histórica de 160 MDP al ‘Bachetón’

De la mano con el Gobierno del Estado encabezado por el mandatario 
Alejandro Armenta, el objetivo de dicho proyecto busca mejorar 
significativamente la infraestructura vial de la capital poblana.
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El Sistema Municipal DIF 
(SMDIF) de Cuautlan-

cingo ha puesto en marcha 
la iniciativa “Venta de todo 
un poco”, cuyo objetivo es 
fortalecer la economía de los 
adultos mayores del muni-
cipio, actividad que les pro-
porciona un espacio digno 
para vender sus productos, al 
mismo tiempo que fomenta 
la convivencia, el respeto y la 
inclusión.

En su pasada edición, el 
presidente municipal Omar 
Muñoz y la presidenta del 
SMDIF, Tere Alfaro, visita-
ron los puestos de este ani-
mado bazar, donde pudieron 
adquirir y disfrutar de la gran 
variedad de artículos elabo-
rados por las personas de la 
tercera edad.

LA “VENTA DE TODO UN POCO” SE CELEBRA CADA JUEVES 
A LAS 11:00 A.M., EN LAS INSTALACIONES DEL SMDIF

Cuautlancingo impulsa 
economía de adultos 
mayores con bazar

De manera conjunta, el alcalde Omar Muñoz y el SMDIF 
Cuautlancingo refrendan su dedicación al bienestar de los grupos 
vulnerables y de toda la comunidad, trabajando con el corazón para 
generar un impacto positivo.

Ahí, las autoridades municipales 
reconocieron el esfuerzo, la 
creatividad y la dedicación de 
las y los “abuelitos”, refrendando 
su compromiso de seguir 
creando oportunidades para 
que desarrollen sus talentos, 
compartan sus experiencias 
y generen ingresos para sus 
familias.

Al comprar sus 
productos, no solo 
te llevas algo hecho 
con amor, también 
ayudas a que 
nuestros abuelitos 
sigan sintiéndose 
útiles, valorados y 
activos"
> Tere AlfAro

UN POCO DE TODO LO 
QUE PODEMOS 

ENCONTRAR EN EL BAZAR:

>	Postres	caseros	(gelatinas, 
flanes y pastel de zanahoria).

>	Delicias	de	la	abuela: tamales 
y distintas opciones de comida 

>	Artesanías como servilletas 
bordadas y bisutería.

>	Ropa, entre muchas cosas más.

>	 Simuladores	de	alta	fidelidad: Como "Panchita", una paciente 
obstétrica avanzada, y "Mauricio", un simulador que responde a 
monitoreo real y administración de fármacos, permitiendo recrear 
partos, paros cardíacos y otras emergencias.
>	 Cámaras	Gesell: Para ginecología, pediatría, traumatología y adultos, 
equipadas con tecnología de grabación para análisis post-práctica.
>	 Aula	inmersiva: Única en el país, ofrece múltiples escenarios 
interactivos de salud.
>	 Área	de	imagenología: Con tomógrafo real, ultrasonidos de última 
generación y equipo de rayos X portátil.
>	Quirófanos:	Uno básico con simulador de laparoscopia y otro 
inteligente para casos quirúrgicos complejos.

BUAP lidera la simulación médica 
con tecnología de vanguardia

Impulsado por la rectora Lilia Cedillo, el Centro de 
Simulación de la BUAP ofrece a estudiantes de la salud la 
oportunidad de practicar procedimientos complejos en un 
entorno seguro y controlado.

|STAFF · 

El Centro de Simulación 
“Dra. Matilde Montoya La-
fragua” de la Benemérita 
Universidad Autónoma de 
Puebla está revolucionando 
la enseñanza médica en Mé-
xico, gracias a una infraes-
tructura que emula una uni-
dad hospitalaria real.

Con un enfoque multidis-
ciplinario, este espacio de 
vanguardia beneficia no solo 
a estudiantes de Medicina, 
Enfermería, Psicología o Bio-
logía, sino también a otras 
carreras como Computación, 
Electrónica, Mecatrónica, Fí-
sica y Química, Ciencias Fo-
renses e incluso hasta Arte 
Dramático (para el rol de 
“pacientes estandarizados”). 

Por su parte, Ingenieros 
biomédicos –por ejemplo– 
colaboran en el diseño y man-
tenimiento de los equipos tec-
nológicos con los que cuenta 
el centro, buscando replicar 
estos modelos en el futuro.

Actualmente, se 
están capacitando a 
docentes para integrar 
la simulación clínica 
en sus programas, 
buscando desarrollar 
no solo habilidades 
técnicas, sino también 
“habilidades blandas” 
esenciales como 
la resiliencia, la 
paciencia, la tolerancia 
y el manejo del estrés.

Otro de sus puntos desta-
cados es la capacidad para 
guardar información de 
cada práctica en la plata-
forma Sim Capture para 
que los docentes puedan 
realizar sesiones de “de-
briefing”, analizando 
el desempeño de los 
estudiantes y dán-
doles retroalimen-
tación tanto de sus 
aciertos como de 
sus áreas de mejo-
ra, fomentando el 
aprendizaje reflexivo.

CENTRO CON TECNOLOGÍA DE PUNTA, COMO:
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El gobernador Armenta 
va por regularización 

de mototaxis
Reiteró que la revista vehicular no se cancelará, ya que se trata de cumplir 
la ley para que “no haya más delitos sobre ruedas”, por encima de que haya 

más bloqueos en las carreteras por parte de detractores.

SE SUPERVISARÁ QUE QUIENES LOS OPEREN 
ESTÉN VERIFICADOS Y CUMPLAN CON LOS 

REQUISITOS DE MAYORÍA DE EDAD

|DAVID CELESTINO

El gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta, anun-

ció la regularización de mo-
tocicletas y mototaxis en los 
municipios de Cuautlancingo 
y Acatzingo, con el objetivo de 
que cuenten con documenta-
ción en regla y se evite su uso 
en la comisión de delitos.

Armenta Mier indicó que 
próximamente se implemen-
tará una revista vehicular 
para verificar que todos los 
conductores de motocicletas 
cuenten con licencia en los 
dos municipios referidos, ya 
que en ellos hay un grupo im-
portante de personas que uti-
lizan motocicletas o prestan el 
servicio de mototaxis.

Durante el evento de 
la Feria por la Paz en 
Acatzingo, el mandatario 
estatal afirmó que 
hay respeto a los 
transportistas pero no 
habrá impunidad a 
quienes utilicen los 
mototaxis para delinquir.

Finalmente, refrendó que su 
administración no permitirá 
el uso de motocicletas y mo-
totaxis para actividades delic-
tivas, como el narcomenudeo, 
al señalar que “el transporte 
no puede ser una herramienta 
para llevar droga”.

Según datos proporcionados por la Fiscalía General 
del Estado (FGE), la disminución de 7 por ciento en 
delitos del fuero común se atribuye a la estrategia 
municipal "Contigo Construimos Seguridad".

La acción se derivó de una investigación iniciada por 
el robo de una motocicleta Bajaj Pulsar 250, modelo 
2024, color negro, con placas 70XUB8, ocurrido el 
pasado 9 de junio.

Eficaz estrategia de seguridad de 
Lupita Cuautle: delitos van a la baja

Fiscalía desmantela bodega con 
25 motos robadas en Huixcolotla

|STAFF · 

La Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciu-
dadana (SSPPC) de San 
Andrés Cholula, bajo la 
dirección de la presiden-
ta municipal Guadalupe 
Cuautle Torres, anunció 
una reducción del 7% en 
los delitos del fuero común 
durante el mes de abril de 
2025, en comparación con 
marzo del mismo año. 

El reporte de la depen-
dencia destaca logros sig-
nificativos, con un decre-
mentos de 50 % en varios 

rubros como: extorsión, 
robo a negocio con violen-
cia y robo simple, mien-
tras que el delito de robo a 
transeúnte se redujo a poco 
menos de la mitad (46 %).

Tales resultados son fru-
to de los patrullajes coor-
dinados que la Policía Mu-
nicipal realiza de forma 
permanente con el Ejército 
Mexicano, la Guardia Na-
cional y la Policía Estatal. 
Estas acciones se llevan a 
cabo en la Cabecera Muni-
cipal, inspectorías, juntas 
auxiliares y la Delegación 
Atlixcáyotl.

Ante los resultados, el Ayuntamiento liderado por Lupita Cuautle 
reitera su compromiso de seguir fortaleciendo las acciones preventivas 
y operativas para garantizar la seguridad de la sociedad sanandreseña y 
sus visitantes.  • Fotos: AgenciA

|STAFF · 

En el marco de un operati-
vo contra el robo de vehícu-
los, la Fiscalía General del 
Estado (FGE) desmanteló 
un punto de resguardo de 
motocicletas robadas en el 
municipio de Huixcolotla, 
asegurando 25 unidades de 
diversas marcas.

Como parte de las diligen-
cias, la FGE localizó el vehí-
culo robado en un inmueble 
del Barrio El Calvario, donde 

se solicitó y obtuvo una or-
den de cateo. En el lugar se 
encontraron además otras 
24 motocicletas con repor-
te de robo, muchas de ellas 
alteradas en sus medios de 
identificación y en proceso 
de desmantelamiento.

El inmueble y las moto-
cicletas fueron asegurados 
y puestos a disposición de 
la autoridad ministerial 
para continuar con las in-
vestigaciones y ubicar a 
los responsables.
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El Sistema Municipal DIF 
(SMDIF) de Cuautlan-

cingo ha puesto en marcha 
la iniciativa “Venta de todo 
un poco”, cuyo objetivo es 
fortalecer la economía de los 
adultos mayores del muni-
cipio, actividad que les pro-
porciona un espacio digno 
para vender sus productos, al 
mismo tiempo que fomenta 
la convivencia, el respeto y la 
inclusión.

En su pasada edición, el 
presidente municipal Omar 
Muñoz y la presidenta del 
SMDIF, Tere Alfaro, visita-
ron los puestos de este ani-
mado bazar, donde pudieron 
adquirir y disfrutar de la gran 
variedad de artículos elabo-
rados por las personas de la 
tercera edad.

LA “VENTA DE TODO UN POCO” SE CELEBRA CADA JUEVES 
A LAS 11:00 A.M., EN LAS INSTALACIONES DEL SMDIF

Cuautlancingo impulsa 
economía de adultos 
mayores con bazar

De manera conjunta, el alcalde Omar Muñoz y el SMDIF 
Cuautlancingo refrendan su dedicación al bienestar de los grupos 
vulnerables y de toda la comunidad, trabajando con el corazón para 
generar un impacto positivo.

Ahí, las autoridades municipales 
reconocieron el esfuerzo, la 
creatividad y la dedicación de 
las y los “abuelitos”, refrendando 
su compromiso de seguir 
creando oportunidades para 
que desarrollen sus talentos, 
compartan sus experiencias 
y generen ingresos para sus 
familias.

Al comprar sus 
productos, no solo 
te llevas algo hecho 
con amor, también 
ayudas a que 
nuestros abuelitos 
sigan sintiéndose 
útiles, valorados y 
activos"
> Tere AlfAro

UN POCO DE TODO LO 
QUE PODEMOS 

ENCONTRAR EN EL BAZAR:

>	Postres	caseros	(gelatinas, 
flanes y pastel de zanahoria).

>	Delicias	de	la	abuela: tamales 
y distintas opciones de comida 

>	Artesanías como servilletas 
bordadas y bisutería.

>	Ropa, entre muchas cosas más.

>	 Simuladores	de	alta	fidelidad: Como "Panchita", una paciente 
obstétrica avanzada, y "Mauricio", un simulador que responde a 
monitoreo real y administración de fármacos, permitiendo recrear 
partos, paros cardíacos y otras emergencias.
>	 Cámaras	Gesell: Para ginecología, pediatría, traumatología y adultos, 
equipadas con tecnología de grabación para análisis post-práctica.
>	 Aula	inmersiva: Única en el país, ofrece múltiples escenarios 
interactivos de salud.
>	 Área	de	imagenología: Con tomógrafo real, ultrasonidos de última 
generación y equipo de rayos X portátil.
>	Quirófanos:	Uno básico con simulador de laparoscopia y otro 
inteligente para casos quirúrgicos complejos.

BUAP lidera la simulación médica 
con tecnología de vanguardia

Impulsado por la rectora Lilia Cedillo, el Centro de 
Simulación de la BUAP ofrece a estudiantes de la salud la 
oportunidad de practicar procedimientos complejos en un 
entorno seguro y controlado.
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El Centro de Simulación 
“Dra. Matilde Montoya La-
fragua” de la Benemérita 
Universidad Autónoma de 
Puebla está revolucionando 
la enseñanza médica en Mé-
xico, gracias a una infraes-
tructura que emula una uni-
dad hospitalaria real.

Con un enfoque multidis-
ciplinario, este espacio de 
vanguardia beneficia no solo 
a estudiantes de Medicina, 
Enfermería, Psicología o Bio-
logía, sino también a otras 
carreras como Computación, 
Electrónica, Mecatrónica, Fí-
sica y Química, Ciencias Fo-
renses e incluso hasta Arte 
Dramático (para el rol de 
“pacientes estandarizados”). 

Por su parte, Ingenieros 
biomédicos –por ejemplo– 
colaboran en el diseño y man-
tenimiento de los equipos tec-
nológicos con los que cuenta 
el centro, buscando replicar 
estos modelos en el futuro.

Actualmente, se 
están capacitando a 
docentes para integrar 
la simulación clínica 
en sus programas, 
buscando desarrollar 
no solo habilidades 
técnicas, sino también 
“habilidades blandas” 
esenciales como 
la resiliencia, la 
paciencia, la tolerancia 
y el manejo del estrés.

Otro de sus puntos desta-
cados es la capacidad para 
guardar información de 
cada práctica en la plata-
forma Sim Capture para 
que los docentes puedan 
realizar sesiones de “de-
briefing”, analizando 
el desempeño de los 
estudiantes y dán-
doles retroalimen-
tación tanto de sus 
aciertos como de 
sus áreas de mejo-
ra, fomentando el 
aprendizaje reflexivo.

CENTRO CON TECNOLOGÍA DE PUNTA, COMO:
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La mandataria mexicana, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
anunció este domingo que 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
iniciará la normalización de 
pagos a sus proveedores a 
partir del próximo mes, como 
parte de una estrategia de re-
estructuración interna.

Durante su mensaje desde 
Campeche, destacó el valor 
estratégico y simbólico de la 
empresa productiva del Es-
tado, al afirmar que “Pemex 
es una gran institución, una 
identidad para las y los mexi-
canos”. Señaló que, aunque 
el expresidente Andrés Ma-
nuel López Obrador no logró 
consolidar la transformación 
interna de la compañía, su go-
bierno ha retomado el rumbo.

“Hoy Pemex se está enfo-
cando en consolidarse como 
una sola empresa. Hubo una 
revisión muy importante, se 
realizó un pago a proveedores 
por 147 mil millones de pesos, 
ya hay un plan definido y re-
suelto”, aseguró frente a em-
presarios y trabajadores del 

|STAFF · 

El Gobierno de Chiapas y la 
Lotería Nacional rindieron 
homenaje al legado de la Rei-
na Roja, la mujer 
indígena maya tam-
bién conocida como 
Señora de la Suce-
sión, mediante el 
Sorteo Superior No. 
2848, celebrado en 
la estación del Tren 
Maya en Palenque.

Durante la cere-
monia, Olivia Salo-
món –titular de la 
LoteNal– destacó 
que reintegrar el 
nombre de la Reina 
Roja al relato his-
tórico nacional es un acto de 
justicia para el pasado y con-
ciencia para el presente, ali-
neado al Año de la Mujer In-
dígena 2025.

El gobernador de Chiapas, 
Eduardo Ramírez Aguilar, afir-

sector energético, con quienes 
busca normalizar los pagos 
pendientes, lo cual también 
quedará completamente re-
gularizado en julio.

La titular del Ejecutivo fe-
deral subrayó que la norma-
lización de pagos busca ali-
viar la presión económica de 
contratistas y empresas pro-
veedoras, particularmente en 
regiones clave como Ciudad 
del Carmen, donde Pemex 
concentra buena parte de sus 
operaciones costa afuera.

Este nuevo modelo de com-
pra consolidada —con una 
inversión de más de 130 mil 
millones de pesos— contempla 
más de 4,400 claves de medi-
camentos e insumos, e incor-
pora plataformas digitales para 

Queremos garantizar que 
cada niña, niño, adulto 
mayor y persona en 
situación de vulnerabilidad 
tenga los medicamentos que 
necesita. Sin corrupción, sin 
pretextos y con resultados 
visibles” 
> Claudia Sheinbaum.

seguimiento público de cada 
contrato, entrega y proveedor.

La mandataria nacional re-
iteró que su gobierno seguirá 
priorizando el acceso a la sa-
lud como un derecho, no un 
privilegio.

En julio también se 
regularizarán los 

pagos a proveedores 
de Pemex: CSP

El anuncio hecho por la presidenta responde a las crecientes 
demandas de empresas contratistas que han denunciado retrasos 
en los pagos por parte de la paraestatal, afectando empleos y 

operaciones en la región.

El compromiso es 
claro: medicamentos 
en tiempo y forma, 
y pagos puntuales 
a quienes prestan 
servicios al gobierno. 
Lo hacemos con 
responsabilidad, con 
apego a la ley y total 
transparencia” 
> Claudia 
Sheinbaum.

Chiapas y la LoteNal honran a la Reina Roja desde Palenque

La ceremonia 
subrayó la 
importancia de Ix 
Tz’ak-bu Ajaw, figura 
femenina que gobernó 
y promovió décadas 
de paz en Palenque, 
demostrando que 
las mujeres mayas 
ocuparon cargos de 
poder político.

El Premio 
Mayor 

de 17 millones fue 
para el billete 
No. 14412, 

mientras que el 
segundo premio 
–de un millón 
440 mil pesos– 
correspondió al 

billete 
No. 59911.

OLivia saLOmón

@OLiviasaLOmOnv
Recordar a la Reina Roja es 

también recordar nuestro origen como 
mexicanas y mexicanos.  Hoy, al traerla 
de vuelta al centro de nuestra memoria, la 
honramos, no solo como Reina, sino como 
símbolo de todas las mujeres que merecen 
ser vistas, escuchadas y reconocidas.

mó que México se mantiene de 
pie gracias al liderazgo feme-
nino, haciendo referencia a la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo como “la Reina Roja 

del presente”.
El descubrimien-

to arqueológico de 
1994 en el Templo 
XIII evidenció la 
presencia femenina 
en la política prehis-
pánica, y su difusión 
a través del sorteo 
nacional visibiliza el 
papel de la mujer in-
dígena en la historia 
de México.

El evento también 
promovió la riqueza 
cultural y turística 

de Chiapas, con la participa-
ción de representantes del 
Tren Maya, INAH, la UNI-
CACH y el Gobierno Federal, 
reforzando el mensaje de or-
gullo y dignificación del linaje 
femenino indígena.

12 Lunes 23 · junio · 2025
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Durante una visita al Hos‑
pital Gineco‑Pediátrico 

de Ciudad del Carmen, Cam‑
peche, la presidenta de Méxi‑
co, Claudia Sheinbaum, afirmó 
que el abasto de medicamentos 
se normalizará en todo el país a 
partir del mes de julio. “Hubo 
empresas que quisieron pa‑
sarse de listas. Por eso se can‑
celaron procesos con vicios de 
origen y se reinició la compra 
consolidada”, aseguró ante me‑
dios locales y personal médico 
del hospital en construcción.

Informó que el pasado do‑
mingo concluyó la compra 
consolidada de medicamen‑
tos, una estrategia implemen‑
tada por su administración 
para mejorar la eficiencia en 
la adquisición y distribución 
de insumos médicos. Dicha 
compra ya ha comenzado a 
surtirse en algunas entidades 
como Campeche, y se espera 
que en las próximas semanas 
el suministro se extienda a 
todo el país.

Sheinbaum Pardo 
aseguró que julio 
será el mes en el 

que se regularizará 
completamente el 

abasto, lo que incluye 
tanto medicamentos 

generales como 
especializados. La 

estrategia contempla 
también una mejor 
distribución, con 

centros logísticos que 
garanticen el acceso 
a medicinas incluso 

en regiones alejadas o 
marginadas. 

A INICIOS DE AÑO SE DETECTARON FALLAS EN LA LICITACIÓN PÚBLICA 
DE INSUMOS MÉDICOS CON BIRMEX, HASTA POR 13 MIL MDP

La presidenta Sheinbaum garantiza 
abasto de medicinas para julio

Explicó que el desabasto de medicamentos se debió a irregularidades en las licitaciones públicas, lo que obligó a 
suspender algunos procesos y reiniciarlos bajo reglas más estrictas de transparencia.
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La mandataria mexicana, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
anunció este domingo que 
Petróleos Mexicanos (Pemex) 
iniciará la normalización de 
pagos a sus proveedores a 
partir del próximo mes, como 
parte de una estrategia de re-
estructuración interna.

Durante su mensaje desde 
Campeche, destacó el valor 
estratégico y simbólico de la 
empresa productiva del Es-
tado, al afirmar que “Pemex 
es una gran institución, una 
identidad para las y los mexi-
canos”. Señaló que, aunque 
el expresidente Andrés Ma-
nuel López Obrador no logró 
consolidar la transformación 
interna de la compañía, su go-
bierno ha retomado el rumbo.

“Hoy Pemex se está enfo-
cando en consolidarse como 
una sola empresa. Hubo una 
revisión muy importante, se 
realizó un pago a proveedores 
por 147 mil millones de pesos, 
ya hay un plan definido y re-
suelto”, aseguró frente a em-
presarios y trabajadores del 

|STAFF · 

El Gobierno de Chiapas y la 
Lotería Nacional rindieron 
homenaje al legado de la Rei-
na Roja, la mujer 
indígena maya tam-
bién conocida como 
Señora de la Suce-
sión, mediante el 
Sorteo Superior No. 
2848, celebrado en 
la estación del Tren 
Maya en Palenque.

Durante la cere-
monia, Olivia Salo-
món –titular de la 
LoteNal– destacó 
que reintegrar el 
nombre de la Reina 
Roja al relato his-
tórico nacional es un acto de 
justicia para el pasado y con-
ciencia para el presente, ali-
neado al Año de la Mujer In-
dígena 2025.

El gobernador de Chiapas, 
Eduardo Ramírez Aguilar, afir-

sector energético, con quienes 
busca normalizar los pagos 
pendientes, lo cual también 
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pra consolidada —con una 
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más de 4,400 claves de medi-
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pora plataformas digitales para 
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La ofensiva –ya conocida 
como “Midnight Ham-

mer”– fue confirmada por el 
presidente Donald Trump, 
quien declaró que el ataque fue 
“exitoso” y que todos los avio-
nes estadounidenses regresa-
ron “sanos y salvos”. Fuentes 
del Pentágono describieron 
dicha operación como “quirúr-
gica”, asegurando que las de-
fensas iraníes no la detectaron 
sino hasta después del impacto.

Según reportes de Fox News 
y la agencia Reuters, la opera-
ción incluyó el uso de bom-
barderos furtivos B-2, carga-
dos con bombas antibúnker, 
y al menos 30 misiles Toma-
hawk disparados desde des-
tructores y submarinos en el 
Golfo Pérsico.

EE.UU. bombardea 
instalaciones 

nucleares en Irán
El pasado sábado, Estados Unidos lanzó un ataque militar sin precedentes 

contra tres instalaciones nucleares en Irán, lo que elevó las tensiones 
geopolíticas a un punto crítico y generó fuertes reacciones internacionales.

El canciller iraní, Abás Araqchí, denunció 
que el ataque de EE.UU. representa un revés al 
Tratado de No Proliferación Nuclear del que Irán 
sigue siendo parte, y compromete el desarrollo 

pacífico de la energía nuclear.

LOS SITIOS NUCLEARES IMPACTADOS FUERON 
FORDOW, NATANZ E ISFAHÁN, CLAVES PARA 

EL PROGRAMA NUCLEAR IRANÍ

El gobierno de Irán calificó el 
ataque como una "violación 
imperdonable del derecho 
internacional" y convocó al 
Consejo de Seguridad de la 
ONU para exigir una condena 
contra Estados Unidos. El 
canciller iraní, Abás Araqchí, 
advirtió que su país tiene 
“todas las opciones sobre 
la mesa” para responder, 
incluido el cierre del Estrecho 
de Ormuz, una ruta clave 
para el comercio mundial de 
petróleo.

Desde Moscú, el presiden-
te ruso Vladimir Putin ofre-
ció mediar entre Washing-
ton y Teherán, mientras que 
su Ministerio de Asuntos 
Exteriores calificó el ataque 
como una “agresión irres-
ponsable” que viola la Carta 
de las Naciones Unidas.

Este ataque marca el pri-
mer bombardeo directo a 
territorio iraní en más de 
cuatro décadas, lo que mu-
chos analistas consideran 
un punto de inflexión en la 
seguridad internacional. La 
Agencia Internacional de 
Energía Atómica (AIEA) ex-
presó su preocupación por 
los posibles daños colatera-
les a materiales nucleares 
sensibles, mientras crecen 
los temores sobre una res-
puesta militar iraní.

“Esta acción pone en pe-
ligro no solo la estabilidad 
en Medio Oriente, sino 
todo el sistema de no pro-
liferación nuclear”, apun-
tó el director del Organis-
mo, Rafael Grossi.

Trump advirtió que 
su gobierno tiene más 
objetivos identificados 
y no descarta nuevas 
acciones militares. En 
tanto, se mantiene la aten-
ción en los movimientos de 
Irán y sus aliados, ante el 
temor de que una escalada 
militar desemboque en un 
conflicto regional de gran 
escala.

>Rusia condenó la 
operación e incluso la tildó de 
“irresponsable”.

> Turquía y la Unión 
Europea, hicieron 
llamados urgentes 
a la desescalada 
diplomática y urgieron 
al diálogo.

> Israel expresó su “respaldo 
total” a la ofensiva.

>China condenó 
“enérgicamente” el ataque.

 POSTURAS INTERNACIONALES:
Irán responde: 
“La agresión no 

quedará sin castigo”

El jefe de la diplomacia iraní adelantó que viajará a Moscú para reunirse con 
el presidente Vladimir Putin, destacando que Rusia es un “amigo estratégico” 
con quien mantienen un canal de consulta permanente.  • Fotos: AgenciA
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El ministro de Exteriores 
de Irán, Abás Araqchí, de-
nunció este sábado desde 
Estambul que Estados Uni-
dos ha traicionado la diplo-
macia al autorizar un ataque 
contra tres instalaciones 
nucleares iraníes, una ac-
ción que calificó como una 
“violación imperdonable del 
derecho internacional”.

Araqchí informó que su 
gobierno ha solicitado al 
Consejo de Seguridad de la 
ONU la convocatoria de una 
sesión de emergencia, con el 
objetivo de que se condene 
de forma inequívoca el “acto 
criminal de agresión” por 
parte de Estados Unidos.

Advirtió que la agresión 
no solo ha dañado instala-
ciones nucleares, sino que 
también ha “bombardeado 
la Carta de Naciones Unidas 
y el imperio de la ley”. Ade-
más, acusó al Organismo In-
ternacional de Energía Ató-
mica (OIEA) y a su director 
general, Rafael Grossi, de 

mostrar una “parcialidad 
evidente a favor de los beli-
cistas”, tras las críticas sobre 
el programa nuclear iraní.

Según el informe más re-
ciente del OIEA, Irán con-
tinúa acumulando uranio 
enriquecido al 60%, muy 
por encima del límite civil 
(3%) y cerca del nivel de pu-
reza militar (90%). Teherán 
sigue sin responder a múlti-
ples interrogantes sobre la 
naturaleza de su programa 
atómico.

La comunidad internacio-
nal observa con preocupa-
ción una escalada que po-
dría desestabilizar aún más 
el equilibrio geopolítico en 
Medio Oriente.

El canciller iraní reconoció 
que Teherán está evaluando 
una respuesta al ataque, 
señalando que “tenemos 
una variedad de opciones 
sobre la mesa”. Aunque no 
descartó completamente el 
camino diplomático, afirmó 
que la situación actual 
no permite aún definir 
con quién ni cómo podría 
retomarse ese diálogo. 

Mi país ha 
sido agredido 
y debemos 
responder en 
nuestro legítimo 
derecho de 
defensa propia” 
>Abás ArAqchí
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París.- Cascar las calles de esta ciudad siem-
pre  imberbe es una vieja afición que  algu-
nos  adoptamos gracias al cronopio mayor, a 
quien conocí gracias al cronopio meta, Tito 
Monterroso. Ambos me apuraron a disfrutar 
de los últimos días del turismo romántico, 
moderno y modernista, antes de que surgiera 
la industria del pata de perro, ya saben, aque-
llos que emprenden el camino de Santiago… 
en autocar. 

Pero éste no es el asunto que nos trae 
hoy por aquí, mientras hacemos cola los que he-
mos obtenido cita a la una de la tarde para in-
gresar. Mi plan era perfecto. Llegaría una hora 
y media antes, entraría a desayunar y luego da-
ría una vuelta por las salas menos frecuentadas, 
siempre con la mejor amiga de los últimos 
años, la mascarilla, fiel compañera por eficaz, 
cómoda y bien puesta. Llamo la atención del gi-
gantón negro que controla la entrada. Le explico 
mi plan. Me dice que no. A pesar de que le mues-
tro mi reservación digital al restaurante, piensa 
que me voy a colar a las salas de exhibición.

UUnn  OOrrssaayy  
ppaarraa  aallmmoorrzzaarr,,  ssii  eess  ttaann  aammaabbllee

CARLOS 
CHIMAL
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¿Quién no querría hacerlo en un museo 
tan querido como Orsay,  localizado a ori-
llas del río  Sena?  El  edificio  es una joya 
de  la  Belle Époque, un emblema  del  esti-
lo  Beaux-Arts, esto es, el academicismo 
clásico francés a tope con un toque de tec-
nología de vanguardia.  Una ensalada es-
pectacular, aderezada con elevadores, es-
caleras eléctricas y rampas para facilitar el 
paso de los viajeros y sus voluminosos equi-
pajes de aquel entonces.  Construido por 
Victor Laloux y Lucien Magne para la Expo 
Universal de 1900, durante largos años fue 
una estación de trenes hasta que los ami-
gos de la Comuna dijeron basta. En la dé-
cada de 1980, el gobierno de Miterrand la 
incluyó en su ambicioso, oneroso y genial 
programa de renovación urbana de París. 
Cuando le mostré a Monterroso el artículo 
que había escrito acerca de estas grandes 
obras, me miró y me dijo: “Más literatura 
y menos datos”. Fuck. Los viajeros descen-
dían del caballo de hierro y no podían más 
que sorprenderse cuando lo primero con lo 
que se topaba su mirada eran el magnífico 
palacio del Louvre y los narcotizantes jar-
dines de las Tullerías. Su historia es larga y 
crucial para la ciudad, pero no nos deten-
dremos en ella, pues el muchacho que con-

trola la entrada nos dice a los que espera-
mos pacientes, dirigiendo su mirada a mí: 
“Tienen ustedes suerte el día de hoy, ¡pue-
den pasar!”.

El museo alberga dos sitios real-
mente buenos, una cafetería 
para un piscolabis, o un almuer-
zo reconfortante  en el  anti-
guo restaurante del hotel Orsay. 
Quienes sean aficionados serios 
a los museos, saben bien que se 
necesita estar preparado si se 
desea degustar algunas de los 
cientos de piezas plásticas  que 
ahí se guardan. “Observar”, me 
dijo Cortázar, “es como perse-
guir a la Maga. Hay que estar 
entrenado, física y mental-
mente; despejado, dispuesto a 
encontrar claves cuando vas 
a dar el primer bocado”. Tito 
agregaría: “Con un buen 
whisky, por favor”. Me diri-
jo al restaurante.  Antes de 
terminar con torticolis por 
admirar los frescos del techo, pin-
tado por los orientalistas decimonónicos Ga-
briel Ferrier y Benjamin Constant, me dirijo 
a mi mesa, donde me espera el menú vital.

Foto : Carlos Chimal
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Las 
Babas del Diablo

Mario Alberto Mejía 

Cocina de novelitas por entregas

LEE HARVEY OSWALD

Nota del autor:
Los personajes que cruzan esta novela, incluso aquéllos 
que parecen reales, son absolutamente imaginarios.
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P
CAPÍTULO 31. 

Amor en Manhattan.

Perla María llegó de Guanajuato 
a Puebla a los dieciséis años. Era 
huérfana de padre. Se fue a vivir 
con unos familiares a la zona de 
Amalucan. Era rubia química, muy 
blanca y unos ojos verdes que de-
jaban ver el cielo y el infierno. No 
era escultural, pero tenía una piel 
suave y unos labios muy deseables. 
Nadie sabe cómo tocó las puertas 
de un table-dance a los diecinueve 
años. Lo cierto es que, al llegar al 

Manhattan, en bulevar Forjadores, 
jaló algo más que las luces altas.

—¿Cómo te quieres llamar, reini-
ta? —le preguntó Alejandro, el ge-
rente del antro.

—Perla —respondió.
—Pero así te llamas, ¿no?
—Y así me quiero llamar aquí.
La noche de su debut, el gerente le 

dio un aventón a su departamento 
—en la 26 de septiembre, por Loma 
Linda—, y le arrancó varios besos. 

Trama septima: 
La nínfula extraviada
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LA NOCHE DE SU DEBUT, EL GERENTE LE DIO UN 
AVENTÓN A SU DEPARTAMENTO Y LE ARRANCÓ VARIOS 
BESOS. LE DIJO QUE SI QUERÍA CRECER EN EL NEGOCIO 

TENÍA QUE CEDER TERRITORIO.

Le dijo que si quería crecer en el 
negocio tenía que ceder territorio.

—¿Qué es ceder territorio? —pre-
guntó ella.

—Cederme tus nalgas, por ejemplo.
Esa noche no lo hizo, pero una se-

mana después terminó cediendo a 
cambio de otro departamento —en 
Forjadores—, un Volkswagen de 
uso y algunas zapatillas de bisu-
tería. Alejandro la tuvo de amante 
cerca de un año. Y no continuaron 

suficientemente lúbrica como para 
atraer clientela.

Chantal bautizó a Perla como 
“Perla Petra”, e hizo correr historias 
terribles sobre ella: es drogadicta, 
madre soltera de tres niños y tiene 
herpes y papiloma humano. Cuan-
do Perla se enteró de las mentiras 
que circulaban sobre ella, era de-
masiado tarde. El daño estaba he-
cho. No muchos querían acostarse 
con ella por temor a contagiarse.

porque ella se cansó de compartir-
lo con Chantal, una chica morena 
originaria de Coatzacoalcos. Am-
bas disputaban las prebendas del 
gerente, y algo más: el favor de los 
clientes. Antes de que Chantal lle-
gara al Manhattan, Perla era la reina 
de la noche. Al ingresar, las cosas se 
movieron de lugar. Perla siguió ga-
nando dinero, pero no en las canti-
dades que lo hacía. Chantal era una 
hembra rotunda: alta, guapa y lo 

En esos días, una vez que Perla aca-
baba de terminar su relación con el 
gerente, apareció Raúl Mendizábal, 
un contador público proveniente de 
Teziutlán que trabajaba con gente 
ligada al equipo de Enrique Agüe-
ra, quien con los años se convertiría 
en rector de la BUAP. Raúl pidió un 
privado con Perla un lunes —noche 
de escasos clientes—, y con eso bas-
tó para que se enamorara de ella.

(CONTINUARá)
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RESISTENCIA
DE MATERIALES

PEDRO
ÁNGEL

PALOU Cómo percibimos

na ilusión de la mente: cómo el ce-
rebro inventa tu realidad, de Da-
niel Yon, es un libro notable—lu-
minoso en su tono, elegante en su 
estructura y discretamente radical 
en sus implicaciones. Pertenece a 

esa rara estirpe de escritura científica que no 
solo revela, sino que también desestabiliza, 
como un mago que explica su propio truco y, 
en el proceso, profundiza en lugar de disipar el 
asombro. Bajo su lenguaje accesible late una 
confrontación con la pregunta fundamental 
que persigue a la ciencia cognitiva moderna, a 
la filosofía y, en muchos sentidos, también a la 
literatura: ¿qué significa percibir?

La tesis central de Yon—que la percepción 
no es un registro pasivo del mun-
do sino una construcción activa, 
una “alucinación controlada” 
esculpida por las expectativas 
previas del cerebro—tiene raíces 
que se remontan a Helmholtz y 
William James. Pero aquí se pre-
senta con la claridad urgente de 
una verdad contemporánea. El 
cerebro, aprendemos, no es sim-
plemente un receptor de datos 
sensoriales, sino un generador de 
hipótesis, que predice y revisa sin 
cesar, construyendo una realidad 
que confundimos con un hecho 
neutral. “Estamos alucinando 
todo el tiempo, y lo que llamamos 
percepción es simplemente una 
alucinación que resulta ser correcta”, escribe 
Yon. Es una frase que podría haber sido escri-
ta por Borges, si Borges se hubiera especiali-
zado en neurociencia computacional.

En lugar de anclar su argumento en abs-
tracciones, Yon nos lleva al laboratorio y a la 
mente a través de una cascada de experimen-
tos ingeniosos que son tan narrativamente 
atractivos como filosóficamente resonantes. 
Un participante al que se le dice que verá imá-
genes borrosas comienza a verlas así, aunque 
el estímulo visual no haya cambiado. Un su-
jeto predispuesto a las  alucinaciones audi-
tivas comienza a oír voces fantasmales en el 
ruido blanco. La implicación es directa: nues-
tro cerebro está tan ansioso por confirmar 
sus expectativas que edita el mundo para que 
coincida con ellas. Estos estudios—muchos 
realizados junto a colaboradores como Helen 
Olawole‑Scott—son más que datos; en la na-
rración de Yon se convierten en parábolas de 
fragilidad epistémica, estudios de caso sobre 
la poesía y la patología de la cognición.

En el trasfondo del libro hay una especie de 
humildad epistemológica que recuerda más a 
Montaigne que a Descartes. Yon no se excede. 
Deja espacio para el misterio. Aunque el mo-
delo de procesamiento predictivo que defien-
de es uno de los paradigmas más influyentes 
de la ciencia cognitiva actual, no lo impone 
como dogma totalizador. De hecho, algunos 
de los momentos más poderosos del libro lle-
gan cuando Yon se detiene a considerar lo que 
el modelo no alcanza a explicar—cómo podría 
tener dificultades para abordar el pensamien-

U

Nació en Puebla en 
1966. Ha sido vendedor 
de ropa, árbitro de futbol, 
chef, funcionario público, 
administrador de educación 
superior y conductor de 
televisión. Actualmente vive 
cerca de Boston. Escribe 
y enseña literatura de 
tiempo completo en Tufts 
University, donde es jefe del 
Departamento de Lenguas 
Romances. Forma parte 
del Sistema Nacional de 
Creadores. Sus obras gozan de 
gran éxito entre los lectores y 
la crítica, y se han traducido 
al francés, italiano, portugués, 
inglés y coreano. 
Ha sido ganador del Premio 
Xavier Villaurrutia y finalista 
del Rómulo Gallegos y del 
Planeta Casamérica, este 
último con su novela El dinero 
del diablo. Su trilogía histórica 
sobre Zapata, Morelos y 
Cuauhtémoc y sus novelas 
sobre Porfirio Díaz  
—Pobre Patria mía—, Pancho 
Villa, —No me dejen morir así 
— y Lázaro Cárdenas —Tierra 
Roja— forman  
ya parte sustancial del 
renacimiento de la novela 
histórica mexicana. 
Recientemente se publicaron 
sus novelas cortas reunidas 
con el título de Mar fantasma 
(Seix Barral), una reedición 
de En la alcoba de un mundo 
(Seix Barral), sobre el poeta 
Xavier Villaurrutia, y la 
versión definitiva de Paraíso 
clausurado (Seix Barral), al 
que la crítica ha calificado 
como un clásico.

to abstracto, por ejemplo, o los momentos de 
intuición súbita que resisten el cálculo orde-
nado de la actualización bayesiana. Estas au-
sencias no son fallas argumentativas, sino sig-
nos de un escritor y pensador profundamente 
consciente de los límites de su propia teoría.

Lo que eleva Una ilusión de la mente al nivel 
de la mejor escritura científica literaria—Oliver 
Sacks, V. S. Ramachandran, o más recientemen-
te Anil Seth—es su disposición a considerar las 
implicaciones humanas de sus afirmaciones. 
Yon no escribe solo sobre la visión, sino sobre la 
creencia; no solo sobre la percepción, sino sobre 
la identidad. Si nuestro cerebro está constan-
temente construyendo una versión del mundo 
basada en lo que espera, ¿qué ocurre cuando 

esas expectativas están distorsiona-
das—por el trauma, la ideología, 
la psicosis? ¿Cómo confiar en 
nuestros sentidos en una era en 
la que la verdad misma es un 
terreno disputado? En pasajes 
que recuerdan la urgencia mo-
ral de Iain McGilchrist o la me-
lancolía lúcida de John Berger, 
Yon aborda cómo nuestra ma-
quinaria cognitiva se entrelaza 
con la política, la psiquiatría y la 
experiencia colectiva.

También hay, a lo largo del 
libro, una rara generosidad 
de tono. Yon nunca sermonea. 
Conversa. Guía al lector a tra-
vés de terrenos técnicos—codi-

ficación predictiva jerárquica, 
minimización del error, inferen-

cia activa—sin rastro de condescendencia ni 
de simplificación excesiva. Es, ante todo, un 
narrador. Entiende que la ciencia, para vivir, 
debe ser narrada, y lo hace con una ligereza y 
una lucidez que disimulan el peso conceptual 
de su material. Incluso las notas al pie son ele-
gantes.

Bajo esa elegancia late una pregunta inquie-
tante. Si no vemos el mundo como es, sino como 
nuestro cerebro predice que será—si cada per-
cepción es un compromiso entre la sensación y 
la expectativa—¿qué queda entonces de la obje-
tividad? ¿Estamos todos atrapados en alucina-
ciones personalizadas, actualizadas solo cuan-
do el mundo se vuelve demasiado tozudo como 
para ignorarlo? Yon no se alarma ante estas im-
plicaciones. Las acepta con una especie de gracia 
cerebral. Puede que no percibamos el mundo 
directamente, sugiere, pero eso no significa que 
vivamos en una mentira. Vivimos, en cambio, en 
un mundo negociado entre lo conocido y lo sen-
tido, entre la memoria y la sorpresa—un mun-
do que, a pesar de su carácter construido, sigue 
siendo capaz de verdad.

Que esa verdad sea provisional, frágil y local 
no la hace menos significativa. La vuelve pre-
ciosa. Como un experimento bien diseñado. 
Como un libro bien escrito. Una ilusión de la 
mente es uno de esos libros que modifican no 
solo lo que uno sabe, sino cómo lo sabe. Uno 
lo cierra viendo el mundo de un modo ligera-
mente distinto, más consciente de la maquina-
ria que hace posible ver.
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LEER
DE CORRIDITO

MÓNICA
MARTÍNEZ

(ARMÓNICA) Tantita madre

r en escuela católica por gusto y que 
mis papás alardearan lo responsa-
ble y estudiosa que era me otorgó 
la fama de ser la niña fresa de la fa-
milia. Cuenta la leyenda que desde 

que nací fui callada, tímida e inocente. Una niña 
chipil que usó biberón durante el kinder y que 
siempre estuvo pegada a los libros y a mamá.  Ser 
fresa entre los primos significaba hablar como si 
tuviera una papa en la boca, usar colores Prisma-
color, plumones mágicos y saber decir dos que 
tres cosillas en inglés. Ser fresa para los tíos era, 
además, no decir groserías, sentarme derechita y 
obedecer a mis papás.

 Es por la disciplina de las monjas. . . es por 
los diez mandamientos. . . porque en esa es-
cuela hay que confesarse una vez a la semana. 
. . porque Moni sabe que Dios todo lo ve, todo 
lo oye y todo lo sabe . . .

 Surgió entonces entre algunas primas y 
vecinas el éxodo de la escuela mixta hacia la 
católica con la intención de aplacar el tempe-
ramento de sus hijas y alejarlas de las tenta-
ciones carnales como los roces cuerpo a cuer-
po en Educación Física o los juegos de Semana 
Inglesa en el recreo.

 ¿Dónde andaba yo? Inscrita en el Club del 
Verbo Encarnado buscando mi nombre de 
monja: Sor Mónica de Jesús pa´servirle a Dios 
y a usté.

 La niña fresa de trece años se iría a España 
a tomar los hábitos una vez que concluyera la 
secundaria y la preparatoria. Mi vida estaba 
resuelta. De niña fresa a monja fresa.

Fui entonces una especie de confesionario 
para mis amigas. Una Celestina y doctora cora-
zón. Las escuchaba con esmero, escribía poe-
mas de amor para su enamorado y curaba con 
abrazos las heridas de la ruptura.

Un año antes de terminar la secundaria se-
pulté por los siglos de los siglos la idea de con-
vertirme en monja gracias a que a las religiosas 
les hizo falta tantita madre y me echaron de la 
escuela cuando nos quedamos sin un peso par-
tido por la mitad.

(Alan, el vocalista del grupo Magneto y un 

I
vecino también influyeron en ello, pero eso es 
otra historia)

Busqué lugar entre las escuelas hermanas 
con billete en mano producto de las tandas y el 
empeño de joyas, mas el boletín de NIÑA DE 
PADRE ENFERMO SOLICITA INSCRIPCIÓN 
se había compartido con éxito y no hubo poder 
divino que me otorgara uno entre sus aulas.

Lloré todo el verano. La angustia no me de-
jaba dormir. La última opción era la escuela 
mixta cercana a la casa a la que podía llegar 
incluso caminando.

Mi intención era pasar desapercibida, hablar 
lo menos posible y evitar mirar con sorpresa a 
los chicos de mi salón. Sin embargo, a la maes-
tra de Español se le ocurrió la brillante idea de 
presentarme ante el grupo: su compañerita 
viene de una de escuela muy prestigiosa con 
alto nivel académico, a ver sin no la aburri-
mos con lo que enseñamos aquí. Diles tu nom-
bre y que la fila dos se recorra un lugar para 
que su compañera se siente hasta el frente.

De esta manera fue como pasé de niña fresa 
a ñoña fresa en dos minutos.

Del mismo modo, mi labor de monja de con-
fesionario colgó los hábitos cuando descubrí la 
vida terrenal y candente de la verdadera ado-
lescencia. Las cartas de amor y los corazones 
rotos se solucionaban a beso limpio detrás de 
las puertas del salón y a moco suelto con dos o 
tres caladas de cigarro en el baño.

Nada era secreto, bastaba con ir a hacer pipí 
para estar al tanto: Me gusta Ricardo de 3A, 
Atte. Yo. Laura 1B y Saul1C se aman, Que 
chingue a su madre la de Español, etc., decían 
las pintas de las puertas de los excusados.

Me adapté como pude. Empecé por enchi-
narme las pestañas, ponerme un poco de gloss 
entre clase y clase y me rasuré las piernas a 
escondidas de mis padres; sin embargo, jamás 
pude salir del lugar donde la maestra me puso 
el primer día de clases.

Y pues sí, que chingue su madre la de Español.
El peor ciclo escolar de mi vida porque ade-

más de todo aquello, me enamoré.
El resto, es historia.
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COLIBRÍ 
PENSANTE

FERNANDA
CARRILLO El maltrato animal, 

un síntoma espiritual

n perro sin dueño caminaba por 
una calle cualquiera del país cuan-
do una bala lo silenció sin juicio 
previo.

Una patada. Un cazo lleno de 
aceite hirviendo que quema la der-

mis. La indiferencia.
Nadie grita.
Nadie llora.
Apenas un par de clics, una nota breve, y la 

vida siguió.
En este país abundan los casos de maltrato 

animal. La mayoría de las personas reaccionan 
con lentitud, o simplemente no reaccionan. 
Las instituciones carecen de interés por revi-
sar expedientes, y los gobiernos no

destinan recursos para quienes no tienen 
voz —apenas si lo hacen para los que sí pue-
den hablar.

Si muchas personas dejaran a un lado el an-
tropocentrismo que han heredado y adoptado 
por generaciones, comprenderían que nuestra 
especie no ha evolucionado colectivamente 
como solemos creer; al contrario, nos hemos 
desconectado de lo vivo.

Algunos mexicanos pseudomoralistas de 
egos heridos pensarán que es una burla hablar 
de animales y no de los niños pobres o las mu-
jeres violentadas —a quienes, por supuesto, no 
hago de menos—. Sin embargo, ha llegado el 
momento de mirar también a quienes no tie-
nen el privilegio de hablar nuestro lenguaje, 
porque este no es solo un problema de ley: es 
un problema de mirada.

No vemos porque no queremos ver.

U
Porque si miráramos bien, tendríamos que 

cambiar.
Los animales no son solo cuerpos habitan-

do un espacio, pedazos de materia, ni obje-
tos a nuestro servicio. Son conciencia. Son 
presencia. Y nos muestran, día a día, las lec-
ciones que debemos aprender para llegar a 
ser buenos humanos.

Porque un cuerpo “tuneado” o un guardarro-
pa lleno de marcas costosas no nos brindan las 
enseñanzas que se requieren para dar el salto 
al siguiente nivel de conciencia —y para des-
torcer este mundo que, como decía Eduardo 
Galeano, “está patas pa’ arriba”.

¿Qué se puede decir de nosotros como es-
pecie si nos volvemos cómplices inertes de los 
atropellos —figurativos y literales— hacia la 
vida animal?

No te estoy diciendo que dejes comida y agua 
en la calle para los perros sin dueño.

Ni que dones dinero que quizá ahora no tie-
nes a los refugios.

Ni siquiera que adoptes un animal si no cuen-
tas con el tiempo o el espacio para cuidarlo.

Aunque todas estas acciones son valiosas, lo 
que quiero —más bien— es invitarte, estimado 
hipócrita lector, a no marchitar nuestra esen-
cia humanitaria. A darte el permiso de indig-
narte por las injusticias que sufren los anima-
les y a no acostumbrarte a vivir en un entorno 
violento como el que atraviesa nuestro país.

Y si está en tus posibilidades, haz algo al 
respecto.

Alguna de tus reencarnaciones te lo agra-
decerá.

Rosalía PontevedRa

E
ntre las mujeres que resolvieron dudas y abrie-
ron nuevas interrogantes en el conocimiento 
de las estructuras fundamentales a partir de 
las cuales surgen los elementos químicos des-
tacan Marie Curie y Lise Meitner. Marie dio 

pasos significativos para entender la naturaleza y efec-
tos de los elementos radiactivos, mientras que Elise fue 
la primera persona en encontrar una forma isotópica 
del protactinio.

Al igual que Marie, Lise consiguió superar obstáculos 
sociales, incluso el rechazo de ésta para trabajar con ella, 
si bien el talento de Lise fue reconocido por el quími-
co Otto Hahn, con quien colaboró y descubrió la fisión 
nuclear del uranio y del torio, trabajo por el cual Hahn 
recibió el premio Nobel de Química en 1944, ella no. 

Marie detectó a principios del siglo, junto con su es-
poso, Pierre, el radio y el polonio, cosa que les valió el 
codiciado premio. Recordemos que ella ganó también el 
de Química años más tarde. Tan profunda fue su aporta-
ción que tanto Marie como Lise fueron inmortalizadas 
con nombres de elementos, curio por Marie y Pierre, y 
meitnerio por Lise.

CHICAS 
ELEMENTALES
MUJERES Y LA TABLA PERIÓDICA

Poco se sabe de las mujeres que, ya sea directa o indirectamente, han estado involucradas en la investigación 
y descubrimiento de los elementos químicos encontrados en la naturaleza, en aquellos que se han producido 
de manera artificial en laboratorio, así como en las diversas formas que adoptan. Nuestra apreciada colabora-
dora, Carmina de la Luz Ramírez, escribió un espléndido ensayo sobre algunas de esas mujeres en el número 
16 (Junio de 2023) de este Mercurio Volante. Ahora Rosalía Pontevedra nos recuerda a algunas de ellas y nos 
habla de otras aún más desconocidas, así como de la resonancia que ha tenido su labor, a pesar de todo.
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El curio es uno de los pocos elementos sintéticos de la 
tabla. Su forma metálica, dura, densa, adopta tonos en-
tre plateados y blanquecinos. Es maleable y reacciona 
en términos químicos. Al contacto con el aire su super-
ficie se oxida con rapidez y forma una delgada película. 
La mayoría de los compuestos en los que participa son 
estables y adquieren matices amarillentos a verdosos. 
Pertenece al grupo de los actínidos, si bien sus propie-
dades químicas lo acercan tanto a las tierras raras que 
podría confundirse con uno de estos elementos, excepto 
por la radiactividad del curio. 

La primera vez que se obtuvo fue en 1944, en el acele-
rador de partículas localizado en Berkeley, California, por 
Glenn T. Seaborg, Ralph A. James y Albert Ghiorso. Bom-
bardearon plutonio (239Pu) con partículas alfa en el ciclo-
trón. Cada reacción nuclear produjo un neutrón, además 
de un átomo de 242Cm. Este isótopo del curio existe 162.8 
días. Resultaba tan difícil separarlo del americio que lo 
llamaron “delirio”, antes de adoptar su nombre oficial en 
memoria del matrimonio Curie. Al americio lo llamaban 
“pandemonio”. Una de las aplicaciones recientes de 244Cm 
fue en el espectrómetro que midió la abundancia de ele-
mentos químicos en rocas y suelos marcianos.

En cuanto al meitnerio, fue producido por primera 
vez en 1982, en el Centro para la investigación de Iones 
Pesados, GSI (por sus siglas en alemán, Gesellshaft für 
Schwerionenforschung), que se localiza en Darmstadt, 
Alemania. Se acredita al grupo dirigido por Peter Arm-
bruster y Gottfried Münzenberg el descubrimiento de 
este y otros elementos pesados.

Para obtenerlo se dispararon iones de fierro contra 
un blanco de bismuto durante una semana. Durante el 
proceso se observó un solo átomo del elemento 109, en 
la forma de isótopo 266, esto es, un átomo formado por 
157 neutrones y 109 protones. El nuevo elemento se des-
integró en tan solo cinco milisegundos, emitiendo una 
partícula alfa que, como sabemos, es un núcleo de helio 
formado por dos neutrones y dos protones. 

De los isótopos del meitnerio, el más estable es el 278 
(su núcleo está formado por 169 neutrones y 109 proto-
nes), cuya vida media es de 7.6 segundos. Aun cuando 
esto es un tiempo largo en comparación con el tiempo 
de vida de otros elementos artificiales pesados, no es po-
sible estudiar sus propiedades químicas. 

Se piensa que su comportamiento debe ser parecido 
al de los elementos del grupo 9, como el iridio. Se cree 
que podría ser sólido a temperatura ambiente y, pro-
bablemente, un metal de apariencia plateada. En 1994 
se sugirió el nombre de meitnerio a la IUPAC (Interna-
tional Union of Pure and Applied Chemistry) para este 
elemento químico. La sugerencia fue aceptada en 1997.

 Sin embargo, hay otras mujeres poco conocidas más 
allá de los círculos académicos. Un caso a destacar es el 
de la rusa Julia Lermontova, quien conoció a Dimitri 
Mendeléyev en Heildelberg, adonde acudían los rusos 
que aspiraban a educarse en los mejores centros intelec-
tuales de Europa. 

Gisela Boeck nos cuenta en su libro Women in their 
Element que Julia potenció su talento al perfeccionar un 
método para estudiar los metales de la serie del platino, 
pues separarlos de las vetas minerales resultaba muy 
complicado. Así, a sugerencia del mismo Mendeléyev, 
dedujo los pesos atómicos del rutenio, rodio, paladio, os-
mio, iridio y platino, ayudando de esa manera a la cons-
trucción de la tabla periódica de los elementos químicos.

Berta Karlik fue una física austriaca contemporánea 
de Marie Curie y Lise Meitner, cuya gran aportación fue 
el descubrimiento del ástato o astatino, el más pesado de 
los halógenos. 
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Harriet Brooks era una estudiante graduada de física 
que trabajaba con Ernest Rutherford en la Universidad 
McGill en Montreal, Canadá. Un enigma en ese entonces 
lo representaba una cierta emanación del radio. En 1901, 
juntos mostraron que se trataba de un proceso de disipa-
ción como un gas pesado, lo que dio la primera prueba de 
que se podría crear un nuevo elemento durante el decai-
miento radiactivo. En 1907, William Ramsay sugirió que 
tal gas, más tarde llamado radón, pertenecía al grupo de 
elementos del helio, conocidos hoy como gases nobles.

Irène Joliot-Curie, como podéis suponer, era hija de 
Marie y Pierre. Se hizo merecedora del Premio Nobel de 
Química junto con su marido, Jean Frédéric Joliot, en 
1935, por su investigación acerca de la síntesis de nue-
vos elementos radiactivos. Su mayor aportación tiene 
que ver con la radiactividad natural y artificial, la trans-
mutación de los elementos y la física nuclear. 

En 1932 irradiaron parafina con polonio. El matrimonio 
erró en la interpretación de los resultados, si bien, como 
sucede muchas veces en ciencia, despertó el interés del 
físico inglés,  James Chadwick, quien lo repitió. Sin que-
rerlo, descubrió el neutrón, por lo que ganaría el premio 
Nobel de Física en 1935. Poco después, en 1934, Irene y 
Fréderic consiguieron crear radioisótopos artificiales me-
diante el bombardeo de átomos de boro, aluminio o mag-
nesio con partículas alfa, es decir, núcleos de helio.

Ida Tacke descubrió el renio junto con su esposo Wal-
ter Noddack. Su departamento en el Physikal Technische 
Reichsanstald (Instituto Imperial de Física y Técnica), en 
Berlín, investigaba dos asuntos trascendentales: uno, la 
búsqueda del eka-manganeso (Em), el elemento 43, más 
tarde conocido como masurio (Ma) y hoy en día nombra-
do tecnecio; dos, encontrar el dvi-manganeso (Dm), el ele-
mento 75 (hoy renio), a fin de completar la tabla periódica 
concebida por Mendeléyev. 

En 1932 dedujo por sus investigaciones experimentales 
que el núcleo de los átomos podría dividirse, lo que lue-
go se denominó fisión nuclear, pero no pudo demostrarlo, 
pues a final de cuentas era solo una invitada al laboratorio 
de su marido, una chica con ideas geniales y nada más. 

Dos años después, en 1934, Enrico Fermi y sus colabo-
radores de la Universidad de Roma anunciaron haber ha-
llado los elementos 93 y 94 luego de colisionar neutrones 
contra uranio. Ida planteó en un artículo publicado por 
Angewandte Chemie la duda: ¿por qué no suponer que se 
hubieran producido otros elementos químicos, incluidos 
algunos más ligeros? En otras palabras, era factible que 
el núcleo se rompiera en grandes fragmentos. Los físicos 
desecharon su idea. Fue nominada tres veces al Nobel, 
aunque nunca lo obtuvo.

Reatha Clark King estudió la combustión de mezclas 
gaseosas de flúor, oxígeno e hidrógeno, encontrando que 
la particular reactividad del flúor presentaba un uso po-
tencial en propulsores para cohetes, pues algunas de tales 
mezclas eran tan explosivas que para su manejo era nece-
sario diseñar aparatos y técnicas especiales. Reatha lo hizo.
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mezclas eran tan explosivas que para su manejo era nece-
sario diseñar aparatos y técnicas especiales. Reatha lo hizo.
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Una lección de vida la dio Toshiko Mayeda. Debido 
a su ascendencia japonesa, sufrió el sospechismo de la 
Segunda Guerra Mundial. No obstante ser una modesta 
técnica, llegó a adquirir maestría en el conocimiento de 
los radioisótopos del oxígeno. Así, contribuyó a determi-
nar la proporción que existe de tales isótopos en conchas 
fosilizadas, lo cual permitió deducir las temperaturas de 
los océanos prehistóricos. Luego adaptó ese método al 
estudio de meteoritos. Toshiko comenzó lavando ins-
trumentos de vidrio en el laboratorio de Harold C. Urey, 
Universidad de Chicago, pero su sagacidad la llevó en 
poco tiempo a encargarse del espectrómetro de masas. 

Vale destacar el “detalle” de Margaret Todd, sobresa-
liente médico escocesa de principios del siglo XX que será 
recordada por haber sugerido al químico Frederick Soddy 
el término isótopo, cuando éste relató sus investigaciones 
durante una cena en Edimburgo a la que ella asistió. 

Entre las contemporáneas es imprescindible mencionar 
a Julie Ezold, quien es una destacada ingeniera nuclear 
que participó en la generación del elemento 117, el teneso. 
Su labor en la producción de radioisótopos es notable.

Muchas más han puesto su granito de sal en la sopa 
de los elementos químicos, comprobando lo que ya sa-
bíamos: hay chicas con ideas geniales que deben de to-
marse en serio.

ROSALÍA PONTEVEDRA
Escritora de ciencia, radica en Madrid.
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 KARLA MARÍA ESTRELLA era un ama 
de casa común y corriente de Hermosillo, Sono-
ra, y una tuitera ocasional. En 2024 cuestionó la 
candidatura de Diana Karina Barreras (hoy 
diputada del Partido del Trabajo) insinuando un 
posible caso de nepotismo por su relación con el 
morenista Sergio Gutiérrez Luna, su esposo, y 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados.
 

 CON EL PODER DE SU FIRMA, Gutiérrez 
Luna movió sus influencias para que el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
resolviera, el 11 de abril de 2025, que el tuit de 
Karla María no era una opinión, sino un acto de 
“violencia política de género”. La sentencia es un 
auténtico paquete–todo–incluido: multa, discul-
pas públicas durante 30 días, un curso de género, 
lecturas obligatorias de bibliografía especializada, 
publicación de la sentencia en sus redes y una ins-
cripción de 18 meses en el Registro de Personas 
Sancionadas del INE. ¡WTF!
 

 HAY QUE DECIRLO:  el mensaje, según 
Karla, ni siquiera iba dirigido a Barreras y no 
contenía insultos ni lenguaje sexista, pero el tri-
bunal decidió analizar “lo que quiso decir” en 
lugar de “lo que dijo”. Hermenéutica pura, y 
espuria. Mientras el país debate cómo combatir 
la violencia de género, una ciudadana común 
termina en el banquillo por un tuit que señaló un 
posible conflicto de intereses.

 EN UN PODCAST de ‘Proyecto Puen-
te’, Karla María relató cómo recibió un correo 
de X México sugiriéndole borrar el tuit y buscar 
un abogado. “Pensé que iba a ser funcionaria de 
casilla”, bromeó, hasta que un notificador del INE 
le informó que estaba en un proceso sanciona-
dor. De tuitera a perseguida en un par de clics. 
Las redes estallaron. El hashtag #TodosSomos-
Karla se volvió tendencia. Hay que decir que el 
magistrado, Reyes Rodríguez Mondragón se 
desmarcó del fallo, argumentando que el tuit no 
tenía elementos de género y se centraba en un 
posible nepotismo. La mayoría de sus homó-
logos, en cambio, la declararon culpable. El caso 
de Karla es un recordatorio de que las leyes, mal 
aplicadas, pueden ser un garrote para acallar 
voces. Ufff. Lo que no saben quienes estuvieron 
detrás de esta indigna trama es que acaban de 
crear un monstruo, pues Karla María es hoy una 
influencer de peso y su palabra tendrá una voz 
brutalmente sonora.

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS! 

laúltima

El ama de casa que 
enfrentó al Señor 

Sistema

por DON CICCIO

En portada:
Fotografía de Warren 

Richardson.
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La presencia de residuos espa-
ciales procedentes de la base de 
lanzamiento de SpaceX en Boca 
Chica, Texas, ha desatado una 
crisis ambiental en la costa de 
Tamaulipas, donde organizacio-
nes ambientalistas, científicos y 
autoridades locales advierten so-
bre un posible “ecocidio” debido 
al impacto directo sobre especies 
marinas y ecosistemas protegidos.

En los últimos días, se han do-
cumentado al menos dos delfi-
nes muertos, mil peces 
y varias tortugas en las 
playas de Bagdad y en 
zonas cercanas del río 
Bravo, según denunció 
la asociación Conserva-
ción e Investigación de 
la Biodiversidad (Co-
nibio) Global. Jesús 
Elías Ibarra, presidente 
del organismo, calificó 
la situación como “un 
asunto de seguridad 
nacional”, y urgió a las 
autoridades federales a 
intervenir.

“Queremos evitar un 
ecocidio. Hay mucha fau-
na en riesgo. La basura 
espacial está afectando 
directamente a tortugas, 
aves, peces y delfines”, 
declaró Ibarra.

Las afectaciones se atribuyen 
a por lo menos tres explosiones 
recientes de cohetes de SpaceX, 
cuyos fragmentos metálicos y 
compuestos químicos han sido 
arrastrados por el mar hasta te-
rritorio mexicano. Entre los ha-
llazgos reportados se encuentra 
un artefacto tipo misil y más de 
13 tanques metálicos, así como 
trozos de hasta 50 centímetros 
de longitud.

De acuerdo con reportes de Co-
nibio, en tan solo 40 kilómetros de 
litoral se han recogido más de una 
tonelada de residuos, mientras 
que otras piezas continúan llegan-
do a las playas. La Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena)activó 
protocolos de seguridad al locali-
zar el supuesto misil entre bañis-
tas en playa Bagdad.

Además de la contaminación directa al me-
dio ambiente, las vibraciones causadas por los 
lanzamientos espaciales han dañado viviendas 
en Matamoros, rompiendo ventanas y despren-
diendo estructuras antiguas.

El subsecretario de Medio Ambiente de Ta-
maulipas, Karl Becker Hernández, alertó sobre 
la gravedad de la situación: “Estamos hablando 
de una zona de anidación de múltiples especies 
protegidas. Todo está en peligro si no se detiene 
esta contaminación”.

El sábado, Conibio liberó 17 mil crías de tor-
tuga lora, una especie en peligro de extinción. 
Sin embargo, los expertos temen que muchas 
de ellas no logren sobrevivir debido a la presen-

cia de residuos tóxicos y plásticos metá-
licos en el mar.

Conibio ha entregado los residuos 
recuperados a la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (Profepa), y 
está a la espera de que el gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinbaum emi-
ta una postura formal y tome acciones 
concretas. La organización ambienta-
lista también ha pedido la intervención 
de la Secretaría de Relaciones Exterio-
res para que se exijan responsabilida-
des a la empresa SpaceX y al gobierno 
estadounidense.

Expertos de la Universidad Tecno-
lógica del Mar han solicitado estudios 
inmediatos para analizar los contami-
nantes presentes en los residuos, los 
cuales podrían contener sustancias tó-
xicas peligrosas para la salud humana y 
la biodiversidad.

“Cada fragmento debe manejarse bajo 
protocolos distintos. No solo es un riesgo 

ambiental, sino también para la salud pública”, 
señaló la investigadora Erika Maya Albarrán.

El caso ha encendido alertas nacionales e in-
ternacionales sobre la falta de regulación efecti-
va ante los impactos de las actividades espacia-
les privadas. Ambientalistas temen que sin una 
intervención inmediata, el litoral tamaulipeco y 
su biodiversidad sufran daños irreversibles.

Se prevé que en los próximos días la Profepa 
y la Secretaría del Medio Ambiente den a cono-
cer los primeros resultados del análisis de los 
residuos, mientras las organizaciones civiles 
se preparan para presentar demandas legales 
y presionar por acuerdos binacionales de com-
pensación y reparación del daño.

Basura espacial 
de SpaceX pone en 
riesgo el ecosistema 
del Golfo de México

Una de las zonas más amenazadas es la 
Laguna Madre, un ecosistema costero 
considerado sitio Ramsar y hábitat de 
especies como tortugas lora, manatíes, 
tiburones, ocelotes y aves migratorias.


